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#  Agroindustria lanza el Visualizador de Cría Bovina 
En el marco de la campaña "Ganadería Argentina: más eficiencia, más futuro", se presentó una herramienta de 
diagnóstico que muestra las limitantes productivas actuales de la actividad a nivel nacional y las tecnologías 
disponibles. 
El Visualizador es una herramienta más de la campaña “Ganadería Argentina” que le permite a los productores 
y técnicos direccionar acciones específicas a la hora de definir estrategias públicas y privadas para avanzar en la 
mejora constante de la productividad de la cría bovina. 
La información surge de un cuestionario a los referentes técnicos de todas las Regionales del INTA del país, el 
cual fue procesado y analizado por los técnicos de la Dirección de Ganadería Bovina de este Ministerio y 
avalados los resultados con los Directores Regionales del INTA. 

 
 

www.sani.com.ar 
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El Visualizador se desarrolla a través de un mapa de la República Argentina, a nivel provincial y departamental, 
donde se podrá buscar allí tanto las “limitantes” de la actividad como las distintas “tecnologías” asociadas a la 
cría, a través de distintos filtros como: Provincia; Partido; Escala de Producción y Prioridad. 
Algunos ejemplos de limitantes productivas que se pueden observar son: Inadecuado manejo forrajero; 
Inadecuada implementación de plan sanitario; Falta de gestión empresarial, entre otros. 
Mientras que algunas de las tecnologías disponibles son: Ajuste de carga; estacionamiento de servicio, siembra 
de pasturas, verdeos y/o suplementación, pero también asesoramiento veterinario (manejo de calendario 
ganadero); capacitación y extensión. 
El Visualizador de Cría Bovina está disponible aquí. 
Esta herramienta se suma a la “Línea base de eficiencia de la Cría Bovina”, la cual busca definir una […] 
Fuente: 
http://www.agromeat.com/238917/agroindustria-lanza-el-visualizador-de-cria-bovina 

 
#  Feedlot 
Las claves de un plan sanitario 
Es fundamental construir inmunidad en los animales desde que son terneros para evitar las infecciones. 
Un correcto plan sanitario para terneros que ingresan al feedlot debe contemplar la prevención del síndrome 
respiratorio y clostridial, y control de parásitos, tanto internos (gastrointestinales y pulmonares) como 
externos (piojo y sarna). También una suplementación vitamínica y mineral que permita poner a todos los 
terneros en las mismas condiciones sanitarias antes de comenzar su etapa de engorde. 
Este plan no se debería negociar, pero probablemente el éxito dependa de algunos factores: en primer lugar, 
del modelo de negocio que tenga cada productor, es decir si realiza engorde de animales para consumo 
interno o para exportación. En segundo lugar, de si los terneros que llegan a los corrales de engorde vienen 
desde campos propios o de compra. 
En el primer punto, cuando hay diferencias en la edad y peso de los terneros al ingresar los tiempos de 
permanencia en el corral van a ser distintos. Además, los animales con destino de exportación suelen tener 
una etapa de recría, que puede ser a corral o a campo. Este último caso, en el que van a tener una […] 
Fuente: 
https://www.clarin.com/rural/claves-plan-sanitario_0_rJCiB7WaM.html 

 
#  Santa Fe 
Reglamento sobre asistencias Jornadas para Corresponsables Sanitarios 
La Primera Circunscripción del Colegio de Médicos Veterinarios de Santa Fe comunica la condición de 
justificación de inasistencias a las Jornadas de Corresponsables Sanitarios: 
Será justificable solamente una (1) de cada cuatro (4) jornadas tomadas para el registro de Corresponsables 
Sanitarios que lleva el Ministerio de la Producción. 
a)      Por asistencia a congresos, cursos, jornadas post grados, etc., relacionados con los objetivos del Sistema 
Sanitario Productivo y Participativo, en fecha coincidente con la de las jornadas, deberá notificarla por escrito 
por correo electrónico u otro medio, 15 días previos a las fechas de las jornadas, adjuntando luego el 
certificado de participación o de asistencia. 
b)       Por viajes, deberá notificarlo por escrito por correo electrónico u otro medio, 15 días antes de las fechas 
de las jornadas, luego deberá presentar las justificaciones fehacientes (pasajes, fotocopias de pasaportes, 
ticket de avión, entre otros). 
c)       Por enfermedad notificación por escrito hasta 7 días posteriores al suceso, con certificación médica 
oficial (estampillado) u otra documentación que avale el mismo. 
d)      Por causas de fuerza mayor tendrán tratamiento especial (accidentes, muerte de algún familiar) 
Se aclara que las Jornadas realizadas por las dos circunscripciones del Colegio tiene el mismo valor presencial. 

http://ide.agroindustria.gob.ar/tematizador_bovino/
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Mesa Directiva 
Fuente: 
http://190.183.236.157/2016/?p=2059 

 
#  Última reunión COPROSA: Manual Carbunclo 2018 
El pasado 9 de abril en las instalaciones del Parque Pereyra Iraola del Ministerio de Agroindustria de la 
Provincia de Buenos Aires se llevó a cabo una nueva reunión de COPROSA. 
Al iniciar la reunión el Ing. Tezanos Pinto recordó los temas tratados en los encuentros previos, como lo fue el 
informe que hacía referencia al cambio de estrategia de vacunación es decir “pasar la vacunación de totales 
(Mayores y Menores) a otoño y menores a primavera”. 
Por otro lado, el Dr. Bottini realizó un análisis de la situación de la Campaña de vacunación contra la fiebre 
aftosa e informó que en correspondencia con los avances del “protocolo China” está previsto para esta 
campaña que en algunos establecimientos se tomen muestras para evaluar la circulación viral mediante Elisa 
3abc de terneros “centinelas” estos no deben haber sido vacunados al momento de la extracción de sangre. 
Posteriormente el Dr. Silva hizo una presentación sobre los alcances en la restricción de los movimientos de 
aquellos productores que no certificaron haber vacunado contra el carbunclo bovino, informó sobre los 
programas de carga y las distintas maneras de subsanar esa situación, solicitó que las […] 
Fuente: 
http://cvpba.org/noticias/general/reunion-coprosa/ 

 
#  Situación del Carbunclo Rural en Argentina, 2016/17 
El Dr. Ramón Noseda del Laboratorio Azul de Argentina, ha elaborado el informe anual (2017) sobre la 
ocurrencia del Carbunclo Rural en Argentina. 
“La evaluación anual del Carbunclo Rural en la Argentina, constituye una estrategia comunicacional, luego de 
14 años consecutivos de emisión que da identidad a esta información epidemiológica participativa en su 
conjunto. Evalúa distintos escenarios donde conviven bovinos y personas, en un país ganadero con más de 53 
millones de bovinos. La evaluación anual se realiza sobre: 
1. Área de Evaluación del Carbunclo rural en Pcia. de Buenos Aires, conformado por 30 partidos de esta 
Provincia, 3 de los cuales manifestaron brotes esporádicos de Carbunclo: General Villegas, Olavarría y González 
Chávez. La distribución porcentual anual de Carbunclo 2016 fue del 4%, tres puntos porcentuales menos que el 
periodo 2015 y su promedio 1977-2016 se mantiene en el 11%, con 463 aislamientos de Bacillus anthracis, 
sobre un total de 4210 muestras evaluadas. La distribución porcentual estacional también mostró una 
disminución de 6 puntos porcentual (12%) durante el verano 2016 e igual comportamiento en el otoño (5%) 
con 5 puntos menos. No lográndose aislamientos durante las estaciones de invierno y primavera. 
2. Zona de Alerta y Respuesta del Partido de Azul. Creada por Decreto Nº 661-2004 de la Municipalidad de 
Azul. Un partido ganadero que posee 616.652 bovinos con un histórico registro de 67 brotes de Carbunclo, que 
generaron 20 alertas humanos y 21 alertas veterinarios desde el año 2004. Durante los últimos cuatro años 
(2013-16) no se han producidos brotes de Carbunclo en bovinos, ni casos humanos. Hace doce años que se 
vacunan simultáneamente Aftosa-Carbunclo (1.717.332 bovinos). En esta etapa se logró vacunar (219.324) 
51% de la “población susceptible”, 21 puntos porcentuales menos que lo logrado en la campaña 2015. 
3. Aislamientos en otros Laboratorios de Diagnóstico Veterinario. Durante el 2016 se evidenció una baja de 3 
puntos porcentuales respecto al año 2015. 
4. Partidos de la Pcia. de Buenos Aires involucrados con brotes de Carbunclo. Se presentaron 4 brotes 
esporádicos de […] 
Fuente: 
http://www.prosaia.org/situacion-del-carbunclo-rural-en-argentina-201617/ 
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#  Córdoba - Tecnología 
Una granja porcina ahorra 70% de energía con la producción de biogás 
CÓRDOBA.- Con una inversión de 5,8 millones de pesos, la granja porcina El Cebil, de Jesús María, genera biogás 
para autoabastecimiento de energía. A dos meses de estar probando el sistema, el ahorro entre gas y 
electricidad es del 70%, además de contar con una solución sustentable para el tratamiento de los efluentes. 
El Cebil cuenta con 1000 hectáreas (850 de uso agrícola, con una rotación de 50% soja y 50% maíz). La granja 
cuenta con 1000 madres con un índice de parición de 90% y 28 destetes; la producción es de 3,1 millones de 
kilos al año. 

 
Luis Picat, dueño de la granja y del frigorífico de carne de cerdo Qualitá, explicó que con el ahorro logrado el 
recupero de la inversión será en unos cinco años. El biodigestor recibe unos 90.000 litros de efluentes diarios 
(de las 1000 madres y de las 12.000 cabezas que hay en el lugar) y tiene capacidad para acumular 20 días, 
período en el que produce el gas y lo acumula en una campana. 
La energía se aprovecha para calefaccionar la sala de recría, calentar el mismo biodigestor (requiere de 40 
grados para un buen proceso bacteriológico) y producir energía para autoconsumo. 
Picat señaló que esperó hasta instrumentar el sistema porque […] 
Fuente: 
https://www.lanacion.com.ar/2128564-una-granja-porcina-de-cordoba-ahorra-70-de-energia-con-la-produccion-de-biogas 

 
#  Senasa 
Se atenúa la epidemia de la influenza equina 
Convocados por el Senasa representantes de hipódromos, asociaciones de criadores de caballos Criollos y de 
Polo, y de la Federación Ecuestre, analizaron la evolución de la situación sanitaria de la enfermedad. 
La epidemia de influenza equina tiende a atenuarse al tiempo que la aprobación de vacunas contra la 
enfermedad por parte del Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (Senasa) se realiza en tiempo 
y forma. 
Así se informó durante un encuentro convocado por el organismo sanitario al que asistieron representantes de 
los hipódromos de Palermo, San Isidro, La Plata, las asociaciones argentinas de criadores de caballos Criollos y 
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de Polo, la Asociación Argentina de Polo y la Federación Ecuestre. 
En la reunión, las distintas entidades informaron que la enfermedad afectó en mayor medida a los caballos de 
carrera, aunque está disminuyendo la cantidad de casos en los hipódromos de San Isidro y Palermo, y 
estabilizándose en La Plata. Además, se evidenció que no hubo casos en clubes hípicos y en la actividad de 
Polo. 
Por su parte, el Senasa informó que no hay demora en el proceso de aprobación de las vacunas contra la 
influenza equina, y que agilizó la liberación en el mercado de 50 mil dosis que ya están disponibles en los 
canales de comercialización de los distintos laboratorios. 
Asimismo, el Organismo recordó que no estableció prohibiciones respecto a la realización de actividades 
hípicas ni al movimiento de animales y que continúa llevando adelante inspecciones a establecimientos de 
riesgo, atención y seguimiento de los […] 
Fuente: 
http://www.senasa.gob.ar/senasa-comunica/noticias/se-atenua-la-epidemia-de-la-influenza-equina 

 
#  ¿Cuál es el rol del veterinario en la realidad del sector porcino? 
De acuerdo con los relevamientos del Senasa, la mayoría de los productores porcinos que se manejan dentro 
del circuito formal tienen entre 50 y 1.500 madres, y solo un grupo pequeño de establecimientos superan esa 
cantidad por unidad productiva. Luego, existe un gran porcentaje de personas que tienen cerdos a modo de 
subsistencia, los cuales -en ningún caso- tienen más de 100 madres y tampoco comercializan sus animales de 
manera formal. Se estima que un 7% de los productores cubren el 73% de la faena. Estos establecimientos 
cuentan con sistemas de gestión y veterinarios dentro de su plantel; mientras que el restante 93% no cuenta, 
en su mayoría, con un veterinario fijo (en muchos casos ni consultan a los profesionales). 
Los más formales. La mayoría de los productores tienen entre 50 y 1.500 madres. 
¿Cómo participamos entonces los asesores veterinarios? 
Antes de responder esta pregunta es clave entender que todos los productores necesitan del asesoramiento de 
un profesional veterinario. 
Los establecimientos de subsistencia rara vez acuden a un especialista. 
Primero intentan recetas caseras que aplicaron vecinos o parientes para luego consultar a un veterinario que 
no se dedica a la especie. Otra posibilidad es que en “el pueblo” se intenten despejar dudas y entonces 
soluciones en locales tipo forrajerías dónde compran el antiparasitario para su mascota y algo de alimento. 
Este sector de la producción porcina difícilmente pueda ser educado para que transformen la tenencia de 
animales en producción. Igualmente, el veterinario puede hacer su aporte, trabajando para entender de 
qué […] 
Fuente: 
http://www.todocerdos.com.ar/notas.asp?nid=1365&sid=1 

 
#  Buenos Aires ς Sudeste bonaerense 
Ganadería: apuntes para asegurar la oferta forrajera 
La escasez de agua en los campos no sólo afecta el rinde de los principales cultivos agrícolas, sino que, además, 
retrasa la siembra de pasturas. Técnicos de la Unidad Integrada Balcarce brindan recomendaciones para lograr 
una implantación exitosa en un otoño seco. 
En los sistemas ganaderos, la siembra e implantación de una pastura es una etapa crítica. Para asegurar la 
oferta forrajera en el establecimiento, es importante prestar especial atención a la época del año, la reserva de 
agua en el perfil del suelo y las variedades seleccionadas. Especialistas de la Unidad Integrada Balcarce –
constituida por la Facultad de Ciencias Agrarias y el INTA– brindan recomendaciones para producir forraje de 
calidad. 
Jorge Castaño, especialista en pasturas del INTA Balcarce, puso el foco en la importancia de lograr una correcta 
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implantación de las plantas, debido a que “una pastura bien lograda ofrecerá forraje de bajo costo por varias 
campañas”. Y agregó: “El otoño seco por el que estamos atravesando puede afectar la siembra”. 
En este sentido, el especialista del INTA Balcarce señaló que […] 
Fuente: 
http://intainforma.inta.gov.ar/?p=42684 

 
#  El caballo criollo que repitió la hazaña de Gato y Mancha 
Cada 20 de septiembre se festeja en la Argentina el Día del Caballo en honor a la llegada a Nueva York en 1928 
del suizo Aime Tschiffely, cabalgando desde Buenos Aires con sus caballos criollos, Gato y Mancha. Este 
acontecimiento tuvo gran repercusión en nuestro país y aún hoy se recuerda con nostalgia la proeza del jinete 
suizo. 

 
Con sus caballos, Eduardo Díscoli llegó a Estados Unidos y a Europa Fuente: AFP - Crédito: AFP/SAMUEL KUBANI 

En julio de 2005, residiendo en Atlanta, Estados Unidos, me tocó como cónsul el honor de recibir a la vera del 
camino el paso de un gaucho argentino, el doctor Eduardo Díscoli, quien llegó cabalgando desde Buenos Aires 
también con dos caballos criollos, el Niño Bien (pariente de Mancha) y El Chalchalero, y un tercer caballo, 
norteamericano de raza Mustang, denominado Jerónimo. El reconocimiento a su paso fue extraordinario, tan 
es así que en la localidad de Plains, Georgia, el expresidente Jimmy Carter y su esposa salieron a recibir al 
gaucho, quien apareció con su típico atuendo y la bandera argentina, que lucía radiante como nunca. El 
intendente de Plains le entregó las llaves de la ciudad, que pasó a la colección de cientos de condecoraciones y 
títulos que Díscoli recogió a su paso. Demás está decir la sorpresa de algunos compatriotas residentes en el 
lugar, al ver pasar al tranco corto a los nobles caballitos criollos, jineteados por uno de los nuestros y llevando 
una […] 
Fuente: 
https://www.lanacion.com.ar/2127260-el-caballo-criollo-que-repitio-la-hazana-de-gato-y-mancha 

 
#  La genómica llegó al rodeo general 
Una herramienta que brinda información confiable de los animales a una edad muy temprana, permite 
seleccionar acortando intervalos generacionales y avanzar más rápido en la mejora genética. Práctica y 
accesible, la innovación está disponible en el país para la raza Angus. 
“Ahora, cualquier productor de ganado Angus, negro o colorado, puede contar con una herramienta mucho 
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más precisa que la tradicional selección fenotípica para la mejora genética de su rodeo. Los paneles 
genómicos le brindan predicciones para 18 caracteres de alto impacto económico en su empresa. La idea es 
hacerse rápidamente de información confiable y tomar decisiones cuando los animales son muy jóvenes, 
eligiendo los más productivos “, dijo a Valor Carne el M.V. Diego Romero, responsable de genómica de Zoetis 
Argentina, laboratorio que inició este desarrollo casi diez años atrás. 
Zoetis, compañía global basada en una experiencia de seis décadas en sanidad animal, es líder en este tipo de 
tecnología, difundida en los Estados Unidos y Australia, y que ya comenzó a comercializarse en el país. 
“Aquí, aún es un producto de nicho. Los primeros adoptadores son productores de punta que hacen 
inseminación artificial desde hace años y cuentan con una carga genética interesante dentro de sus rodeos. 
Entonces, producen sus propios toros de reposición, los testean y, a partir de la información que les […] 
Fuente: 
https://www.valorcarne.com.ar/la-genomica-llego-al-rodeo-general/ 

 
#  Un plan de fondo para cortarle la ruta a la Diarrea Viral Bovina 

Analizar a todos los reproductores para confirmar la ausencia de la enfermedad es la única manera de 
que no se siga reproduciendo en el rodeo. 
En la nota del mes pasado conté sobre los problemas que nos presenta una enfermedad como la 
Diarrea Viral Bovina (DVB), no solo por la complejidad en sus presentaciones clínicas, sino además por 
lo difícil que resulta su prevención, fundamentalmente por el riguroso plan vacunal que se debe 
seguir. Riguroso en cuanto al número de vacunaciones necesarias para tener un pie inmune que nos 
dé una protección adecuada. 
También se debe tomar en cuenta que, según un estudio epidemiológico del INTA, la prevalencia 
(proporción de individuos que presentan la enfermedad en un periodo determinado) de la 
enfermedad en la zona de la Cuenca del Salado, en la provincia de Buenos Aires, en el 2015 era del 
86%. Esto significa que al menos un animal fue positivo a la enfermedad en 86 campos de cada 100 
muestreados. 
Pero además, por si fuera poco, se presenta en su forma de persistentemente infectado (PI). Esto 
ocurre cuando una vaca preñada se infecta con este virus (DVB) antes de los 125 días de gestación. 
Esta infección se debe […] 
Javier Confalonieri, médico veterinario 
Fuente: 
https://www.clarin.com/rural/plan-fondo-cortarle-ruta-diarrea-viral-bovina_0_Byueya8qf.html 

 
#  Córdoba  
wŜƭŜǾŀǊł άƻƴ ƭƛƴŜέ ŀ ǘŀƳōŜǊƻǎ 

El objetivo: actualizar el mapa lechero cordobés para optimizar las políticas públicas hacia ese sector. 
El Ministerio de Agricultura de Córdoba implementó un Programa de Relevamiento Tambero, una 
herramienta que tiene como principal objetivo la actualización de datos generales del mapa lechero 
cordobés para, de esa manera, optimizar las políticas públicas para el sector. 
De acuerdo con los datos informados por la Provincia, el programa consiste en una “encuesta digital” 
para la actualización de datos de la actividad que tendrá que responder el productor tambero de la 
cuenca lechera local. Para la implementación del sondeo, el ministerio desarrollo un software 
específico. 
El contenido de la encuesta estará relacionado con el régimen sanitario como vacunación contra la 
aftosa, características del rodeo y sistemas productivos, entre otros puntos. 
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Ventajas 
El ministro de Agricultura Sergio Busso, destacó la importancia de la actualización de los datos y de los 
registros del sector, al considerar que una […] 
Fuente: 
http://agrovoz.lavoz.com.ar/ganaderia/cordoba-relevara-line-tamberos 

 
#  Jujuy 
Mejoras en la calidad genética de las crías de ganado 

Asesoraron a productores y relevaron las condiciones de animales entregados en el marco del plan de 
fomento genético para la ganadería bovina que prosigue la oferta de reproductores para la mejora 
sustancial de rodeos. 
Para garantizar la renovación genética, se recorrieron predios en Yala y El Ceibal. “Ya estamos en la 
segunda etapa del plan, que es la visita técnica a los predios que han recibido un toro de parte del 
Gobierno para ver las condiciones alimenticias y de sanidad en las que se encentran”, explicó Sandra 
Ramos, veterinaria de la oficia de la Ley Bovina. 
Para lograr el impacto cualitativo y cuantitativo esperado, es fundamental que los productores 
cumplan con ciertas recomendaciones como la situación del potrero, tipo de alimentación a recibir y 
manejo sanitario. “La intención es prevenir todo tipo de enfermedades para que los toros puedan 
seguir desarrollándose y puedan […] 
Fuente: 
http://www.jujuyalmomento.com/post/83816/mejoras-en-la-calidad-genetica-de-las-crias-de-ganado.html 

 
#  Hacia una Ganadería siglo XXI 

Producción y cambio climático 
Una visión superadora de lo que debe ser la eficacia en la producción ganadera ambientalmente 
sustentable y a la que el Colegio de Veterinarios se suma para pensar un país distinto desde la 
proyección, la divulgación, la interacción y la participación activa de todos. 
La  profesión veterinaria puede desarrollar un papel importante en la adaptación al cambio climático, 
a través de medidas que permitan aprovechar el potencial del sector para lograr una mayor capacidad 
de vigilar, informar y verificar las emisiones de la producción pecuaria. 
 El Proyecto “DŀƴŀŘŜǊƝŀ {··Lέ se viene desarrollando conjuntamente entre la Sociedad de Medicina 
Veterinaria (SOMEVE), la Federación Veterinaria Argentina (FeVA) y la Confederación de Consejos y 
Colegios Veterinarios (COFEVET); y tiene como objetivos principales generar un mecanismo de 
participación voluntaria, reducir como co-beneficio, las emisiones gases de efecto invernadero, y 
hacer las prácticas productivas compatibles con la conservación de la biodiversidad en los sistemas 
ganaderos, entre otros. Es decir, busca estimular y certificar la producción eficiente (sanidad, 
alimentación, genética y manejo) que sea ambientalmente sustentable bajo buenas normas de 
bienestar animal y socialmente responsable con […] 
Fuente: 
http://cvpba.org/noticias/institucionales/hacia-una-ganaderia-siglo-xxi/ 

 
#  Santa Fe - Equinos 
Se encuentran disponibles los certificados AIE en el CMVSF2 
Informamos a toda la comunidad de colegas, matriculados en el Colegio de Médicos Veterinarios de Santa Fe 
2° Circunscripción, que ya están disponibles los certificados AIE (Anemia Infecciosa Equina) 
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Fuente: 
http://cmvsf2.org/web/se-encuentran-disponibles-los-certificados-aie-en-el-cmvsf2/ 

 
#  Entre Ríos 
Faltan vacunas contra la brucelosis en Entre Ríos 
La Fundación para la lucha contra la Fiebre Aftosa aseguró que se debe "al incumplimiento en la provisión de 
parte de los laboratorios productores". 
La Fundación para la lucha contra la Fiebre Aftosa (FUCOFA) informó que faltan vacunas contra la brucelosis 
“debido al incumplimiento en la provisión de parte de los laboratorios productores”. 
“Se han ocasionado dificultades para poder inocular las terneras contra esta enfermedad”, expresó la entidad 
en un comunicado oficial. 
En tanto, aclaró que ya realizó “los correspondientes reclamos a nuestro proveedor, la Asociación de 
Cooperativas Argentinas (que en noviembre de 2017 concretamos y abonamos 500.000 dosis de vacuna), 
otros laboratorios con operatoria con nuestra entidad y también al SENASA, por la falta de previsión de 
disponer de suficientes dosis de vacuna para la presente campaña, que no solo es de carácter obligatoria, sino 
que además el valor de la misma aumentó un 150% hacia fines del año pasado”. 
“Desde la FUCOFA nos vemos en la obligación de realizar esta aclaración para conocimiento de los 
productores, que ante una situación muy difícil por impacto de la sequía, en muchos casos ven demorados sus 
movimientos por la falta de la vacuna contra la brucelosis”, cerró. 
Fuente: 
http://www.infocampo.com.ar/faltan-vacunas-contra-la-brucelosis-en-entre-rios/ 

 
#  La Pampa 
Se suspendió Expo Caballo por brote de influenza equina 
Desde la comisión Directiva de la Asociación Agrícola Ganadera de La Pampa (Aaglp) informaron ayer que la 8º 
Exposición Provincial del Caballo será suspendida hasta nuevo aviso debido a al brote de influenza equina que 
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está afectando al territorio argentino.  
El Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (Senasa) había alertado unas semanas atrás sobre el 
brote que, en principio, se especuló habría ingresado desde Chile y que está afectando a gran parte del país.  
A través de un comunicado de prensa, la directiva de la Agrícola Ganadera lamentó tener que informar sobre la 
suspensión y argumentaron que “tomamos esta responsable decisión en conjunto con la Subcomisión de 
Fomento Equino de nuestra institución porque es nuestro deber como defensores de tan noble especie, 
proteger a nuestros animales entendiendo la gravedad del asunto. Pedimos disculpas y agradecemos a todos 
los expositores que año a año nos acompañan ya que somos conscientes del esfuerzo que realizan para 
participar de nuestro evento”.  
En este sentido manifestaron que […] 
Fuente: 
http://www.laarena.com.ar/la_pampa-se-suspendio-expo-caballo-por-brote-de-influenza-equina-1206488-163.html 

 
#  Compará tu tambo 
Uno de los principales problemas tranqueras adentro de las empresas lecheras argentinas, es la escasa 
predisposición para generar información interna de calidad y con ella detectar problemas para tomar mejores 
decisiones. El tema es amplio, profundo y escapa del objetivo de este artículo, que es la presentación de 
ά/hat!w# ¢¦ ¢!a.hέΦ 
“COMPARÁ TU TAMBO” es una APP (es una abreviatura de la palabra en inglés application, una app es un 
programa, pero con unas características especiales) que tiene como objetivo permitir al usuario vinculado a 
una explotación lechera analizar a través de pocos indicadores como se encuentra su tambo en comparación a 
tambos de su propia cuenca y de su propia escala productiva (la que está relacionada a los litros producidos 
por día tambos chicos menos de 2000 l/día, tambos medianos entre 2000 y 4000 l/día y tambos grandes más 
de 6000 l/día). 
Fuente: 
https://inta.gob.ar/sites/default/files/inta_hit_64_compara_tu_tambo.pdf 

 

ANIMALES PEQUEÑOS 
 
#  Día del animal: perros que ayudan a los chicos a generar habilidades socioemocionales 
Carolito no es un perro cualquiera: es un sobreviviente. Hace unos años fue usado como "pelota de fútbol" por 
unos chicos que después de tantas patadas terminaron partiéndole la columna. Esto le provocó una 
discapacidad y actualmente necesita de un carrito que sujeta sus patas traseras para poder desplazarse. 

En el día del animal vale recordar que su dolorosa historia sirvió para inspirar el proyecto "Me cuido 
cuidando", que hoy transforma la vida de cientos de otros perros; pero, también, la de muchos niños 
que viven en Cuartel V, uno de los barrios más pobres del partido de Moreno. Esta iniciativa 
compartida por El Campito Refugio (una organización dedicada a rescatar y recuperar a perros que 
necesitan un hogar) y la Asociación Civil El Arca (que promueve la inclusión social de chicos en 
situación de vulnerabilidad), busca educar a niños de 6 a 12 años sobre la responsabilidad y el respeto 
por los animales. 
A través del contacto con los perros, los chicos no solo aprenden a cuidarlos sino que logran mejorar 
su autoestima y sensibilizarse para no replicar el maltrato que muchas veces padecen o del que son 
testigos en un barrio donde la violencia y el […] 
Fuente: 
https://www.lanacion.com.ar/2129321-perros-que-ayudan-a-los-chicos-a-generar-habilidades-socioemocionales 

 

https://www.lanacion.com.ar/dia-del-animal-t56459
https://www.facebook.com/elcampitorefugio/
https://elarca.org.ar/
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#  Buenos Aires - Zoonosis 
Últimos casos de Rabia en la Provincia 
En lo que va del año, hasta el 25 de abril de 2018, se registraron 45 casos confirmados de rabia en murciélagos 
insectívoros. 
Según las estadísticas actuales, llevadas a cabo por la División Zoonosis Urbanas del Ministerio de Salud 
provincial, este relativo aumento de casos de rabia se debe a un importante incremento en la remisión de 
muestras para vigilancia epidemiológica, por lo que se observa un relativo aumento de casos positivos 
comparados con años anteriores. La prevalencia anual de rabia en esta especie va desde 5 a 7% de los 
murciélagos estudiados en el ámbito de la Provincia de Buenos Aires. Por lo que la situación epidemiológica se 
encuentra dentro de los parámetros esperados. 
Casos en murciélagos provincia de Buenos Aires al 25 de abril de 2018 por Municipio: 
Municipio Casos 
San Miguel 1 
La Plata 3 
General Pueyrredon  – Mar del Plata 2 
San Pedro 7 
San Nicolás 1 
Tandil 4 
Olavarría 2 
Tapalque 1 
Castelli 1 
General Madariaga 2 
Junín 3 
Chascomús 2 
San Isidro 2 
Benito Juárez 3 
San Miguel del Monte 2 
Ayacucho 2 
Chivilcoy 1 
Pinamar 1 
General Alvarado – Miramar 1 
Villa Gesell 1 
General Rodríguez 1 
Bahía Blanca 1 
La Matanza 1 
*Datos tomados del informe de Zoonosis Urbanas de la Dirección de Epidemiología del Ministerio de Salud de la 
tǊƻǾƛƴŎƛŀ ŘŜ .ǳŜƴƻǎ !ƛǊŜǎΥ ά{L¢¦!/Ljb !/¢¦![ 59 [h{ /!{h{ 59 w!.L! 9b [! twh±Lb/L! 59 .¦9bh{ !Lw9{έΦ 
Abril 2018. 
Fuente: 
http://cvpba.org/noticias/institucionales/ultimos-casos-de-de-rabia-en-la-provincia/ 

 
#  Santa Fe - Zoonosis 
Detección de caso de rabia en un murciélago y protocolo de vacunación de mascotas 
25/04/2018.- El Ministerio de Salud de la Provincia de Santa Fe, a través del Programa Provincial de Zoonosis y 
Vectores, confirmó el diagnóstico positivo de rabia en un murciélago hallado en barrio Industrial y derivado 
para su análisis por el área veterinaria municipal. Según lo establece el protocolo de control de foco, desde hoy 
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se estará reforzando la inmunización de perro y gatos de la zona. 
En el día de ayer, el Ministerio de Salud de la Provincia, confirmó la detección de un murciélago con 
diagnóstico de laboratorio positivo de rabia silvestre aérea en barrio Industrial de la ciudad de Villa 
Constitución. Ante la situación, el Municipio elaboró rápidamente, a través de la Secretaría de 
Desarrollo Humano, el área de Veterinaria y el veterinario enviado por el Programa Provincial de 
Zoonosis y Vectores, un operativo de inmunización de perros y gatos de la zona según lo establece el 
protocolo de control de foco. 
“Hoy mismo, nuestra médica veterinaria, Nora Lis Colle, y el veterinario de provincia Víctor 
Tramontin, han contactado a los presidentes vecinales de barrio Industrial y de barrio Sagrado 
Corazón para explicar el alcance de la campaña que, a partir de las 13 horas, vamos a implementar 
casa por casa”, explicó el Secretario de Gobierno y Convivencia Ciudadana, Alejandro Longo, quién 
también tiene a su cargo la Secretaría de Desarrollo Humano. “Lo importante es no alarmar a la 
población, sino de tomar los recaudos necesario y remarcar que el protocolo se puso en marcha 
inmediatamente junto con […] 
Fuente: 
http://villaconstitucion.gob.ar/?p=24987 

 
#  Santa Fe ς Zoonosis 
Diagnóstico de Rabia 

Se sugiere tener presente  las normativas  para ά¢ƻƳŀ ŘŜ ƳǳŜǎǘǊŀ ȅ 9ƴǾƝƻ ŀƭ [ŀōƻǊŀǘƻǊƛƻ ŘŜ 
5ƛŀƎƴƽǎǘƛŎƻ ŘŜ w!.L!έ,  y a su vez llenar la άCƛŎƘŀ ŜǇƛŘŜƳƛƻƭƽƎƛŎŀ ŘŜ Ǌŀōƛŀ ǇŀǊŀ ƭŀōƻǊŀǘƻǊƛƻέΣ  ǇŀǊŀ 
lo cual  es conveniente solicitarlas y contactarse con el lugar a donde hay que remitir las muestras: 
Laboratorio Central Santa Fe  
Bv. Dr. Zavalla 3361, Piso 3° (ex hospital italiano) 
Ciudad de Santa Fe  
Tel: 0342-4571904/4571905  
Contactos: Dra. Lili Dalla Fontana  y Silvia Fusco 
E mail: laboratoriocentral@santafe.gov.ar 
 
#  Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA) ς Zoonosis 
Diagnóstico de Rabia 

Instituto de Zoonosis Luis Pasteur  
Horario de atención, recepción de muestras y retiro de resultados: 
Lunes a viernes de 8 a 13 hs. 
Pabellón 2 
Sección Serología y Pruebas Biológicas 
Dirección: Av. Díaz Vélez 4821 - Ciudad Autónoma de Buenos Aires 
Teléfono: +54 11 4958 9941/43/14 
Información para profesionales de las Ciencias Veterinarias: 
https://drive.google.com/file/d/0B8tf6zECmbldY2UzZzVUMjA3M0E/view 
Más información en: 
http://www.buenosaires.gob.ar/institutopasteur/servicios 
http://zoonosisvectoriales.blogspot.com.ar/ 

http://www.buenosaires.gob.ar/institutopasteur/servicios
http://zoonosisvectoriales.blogspot.com.ar/
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#  Video para difusión al público sobre rabia en murciélagos 

 
https://www.youtube.com/watch?v=CDKfr1PnSGs&feature=youtu.be&rdm=3752sp655&noapp=1&client=mv-google&app=desktop 

 
#  Buenos Aires 
La lucha antirrábica reabre el debate por el control de las zoonosis  
1 de abril de 2018 – Fuente: Motivar (Argentina)  
Los casos positivos para rabia detectados durante los primeros tres meses del año en la provincia de Buenos 
Aires no solo alertaron a la población, sino que causaron demoras en la provisión de vacunas para abastecer 
una demanda inédita.  
Hasta el 23 de marzo pasado se habían confirmado 16 casos positivos de rabia en murciélagos insectívoros en 
distintos municipios de la provincia de Buenos Aires: San Pedro (4), La Plata (3), Tandil (3), Olavarría (2), 
General Pueyrredón (1), San Miguel (1), San Nicolás (1) y Tapalqué (1).  
Sin embargo, para Zoonosis Urbanas, este relativo aumento se debe a un incremento de la remisión de 
muestras para vigilancia epidemiológica. Las autoridades aseguraron que la prevalencia de la enfermedad se 
mantiene en 5% de los murciélagos estudiados en la provincia, por lo que la situación se encuentra dentro de 
los parámetros habituales. Además, argumentaron que se observa cierta estacionalidad en el número de casos 
positivos a la variante 4 del virus rábico, con un aumento en primavera-verano y principios de otoño, que 
corresponde con el inicio y fin de la etapa reproductiva y la mayor oferta de alimento, para luego disminuir a 
fines de otoño-invierno.  
Claro que esto no es todo. Lo que pocos creían que podía pasar en el siglo XXI, ocurrió: no solo se informó que 
a inicios de este año un murciélago positivo mordió en Mar del Plata a un niño que intentó evitar que se 
ahogara, sino también un gato positivo localizado en Pinamar durante el período vacacional. Estos casos no 
dejan de poner sobre el tapete eso que para muchos sigue pasando desapercibido: la rabia es una enfermedad 
zoonótica mortal que se puede prevenir principalmente a través de la vacunación obligatoria de perros y gatos 
de manera anual a partir de los tres meses de vida.  
La situación anteriormente descripta puede alertar pero no sorprender. La baja adopción de la vacunación 
antirrábica en perros y gatos, sumada a la poca trascendencia que muchas veces inclusive los profesionales le 
dan al tema son llamadores de atención desde hace tiempo.  
Vale destacar que no se trata de alarmar, pero sí de tomar los recaudos necesarios y actuar a tiempo. Sobre 
todo, teniendo en cuenta que inclusive frente a la situación actual, las autoridades oficiales señalan una y […] 
Fuente: 
http://www.reporteepidemiologico.com/wp-content/uploads/2018/04/REC-2042.pdf 
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#  Santa Fe ς Venado Tuerto 
Alacranes 
Durante el mes de abril 2018 se presentaron a la consulta personas que traían a diversos consultorios 
veterinarios de la ciudad de Venado Tuerto (SF) alacranes, procedentes de domicilios de zonas urbanas y 
periurbanas, con el objeto de saber si pertenecían a una especie venenosa.  
De la observación macroscópica los colegas venadenses llegaron  al diagnóstico de Tityus trivittatus. Dado que 
es uno de los alacranes más peligrosos se presenta el cuadro comparativo para poder diferenciarlo de los 
inofensivos. 

 
Ante la duda en el diagnóstico el Ministerio de Salud de la Provincia de Santa Fe informa que mediante un 
convenio con la Universidad Nacional de Litoral (UNL) se va a generar la posibilidad de identificar las diferentes 
especies potencialmente ponzoñosas o perjudiciales para la salud humana de nuestro medio (ofidios, arañas, 
alacranes, vinchucas, voladores, orugas etc.). La modalidad consiste en enviar la foto por whatsapp al TE 3462-
557149 Dr. Daniel Agostinelli como medio más rápido, y si esto no fuera suficiente en la identificación, como 
siguiente opción se procederá con la logística necesaria para el envío de la especie a Santa Fe Central. 
Fuente: MV Inés Carusillo 
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#  Mendoza - Legales 
Denuncian penalmente a la dueña de un pitbull que mató a un caniche 
Ocurrió en plena calle y las cámaras de seguridad registraron todo el ataque en el que murió "Tute". Las 
imágenes pueden herir la sensibilidad. 
El encarnizado ataque de una pitbull a un perro callejero conmocionó hace unos días a Mendoza. El video, que 
se viralizó, muestra a vecinos y policías haciendo lo posible para salvarlo. Según testigos, "Zamba", que lo 
mordía en el cuello, es del usurpador de una casa en la zona de Quinta Sección. El callejero sobrevivió. Pero la 
pitbull ya mató a otros tres perros y los vecinos pidieron echar al hombre del barrio y reubicar al animal. 
En ese caso, el perro atacado no tenía dueño. Por lo que nadie se acercó a la comisaría mendocina más 
próxima a presentar una denuncia. 
Pero el jueves de Semana Santa, en Buenos Aires, un pitbull de 40 kilos que paseaba con correa sin bozal, mató 
en segundos a "Tute", un caniche marrón de 4 años. Todo quedó registrado en las cámaras de seguridad de la 
casa de Paola Arditi, que cuenta a Clarín que ya inició una causa penal y también evalúa ir por la vía civil "por 
daño moral" tras la "displicencia y actitud violenta" con la que […] 
Fuente: 
https://www.clarin.com/sociedad/pitbull-mato-caniche-hizo-denuncia-penal-duena_0_BJBDicX2z.html#cxrecs_s 

 
#  Tierra del Fuego 
Bajo amenaza por miles de perros salvajes que atacan a personas y al ganado 
RÍO GRANDE, Tierra del Fuego.- Una serie de ataques de perros salvajes azota a esta provincia hace años y cada 
vez son más. Hay al menos 30.000 canes en el distrito, según cifras oficiales, que no se actualizan hace tres 
años. No se sabe cuántos son "asilvestrados" y los productores ganaderos locales consideran que los números 

que se manejan son conservadores. Mientras tanto, los animales se 
desplazan en jauría por campos y ciudades, muerden, transmiten 
enfermedades, matan vacas y ovejas y afectan la actividad 
turística. 
El problema empezó en los 70, pero creció en paralelo con el 
aumento de la población. La falta de diagnósticos certeros y 
políticas públicas concretas empeoró la situación. Recién el año 
pasado se definió un presupuesto específico, de 2 millones de 
pesos, que será destinado a evaluar la situación y paliar los efectos 
más graves. Los productores ganaderos, que siguen de cerca el 

tema por las pérdidas monetarias que implica, consideran que es insuficiente. 
Los expertos trabajan con distintas categorías de perros: con dueño y restringidos; sin dueño y no restringidos; 
vagabundos o callejeros; y asilvestrados. Estos últimos "viven en estado libre sin comida o refugio 
directamente proporcionado por humanos, no mostrando socialización con el hombre, evitando 
continuamente el contacto directo humano y con un estilo de vida restringido principalmente a ambientes 
naturales". Así los caracteriza el estudio Poblaciones caninas asilvestradas: impacto en la producción Pecuaria 
de Tierra del Fuego, Argentina, que toman como base las autoridades locales. 
Allí se detalla que los asilvestrados no consumen los animales que matan, sino que los hieren o matan en […] 

Fuente: 
https://www.lanacion.com.ar/2126471-tierra-del-fuego-bajo-amenaza-por-miles-de-perros-salvajes-que-atacan-a-personas-y-al-ganado 

 
#  Los puntos clave para una buena atención al cliente durante su espera 
En la sala de espera 
Tanto el cliente como el paciente deben estar cómodos durante su espera: la separación entre perros y gatos, 
así como los servicios para el cliente que podamos asumir en función del volumen de nuestro centro, son las 
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claves para conseguirlo. 
Quizá nuestro cliente solo tenga que pasar un corto espacio de tiempo en nuestra sala de espera pero, por muy 
breve que sea, deberá estar lo más cómodo posible. Además, hay que tener en cuenta el binomio cliente-
mascota y buscar la comodidad de ambos. 
Paciente 
Si nos centramos en el paciente, disponer de salas de espera separadas para perros y gatos hará que tanto los 
unos como los otros, pero principalmente los gatos, no se sientan más estresados de lo que ya pueden estar. 
Si, por las dimensiones o disposición de las distintas estancias del centro esto no es posible, hacer pasar lo 
antes posible a los gatos a consulta puede ser una solución. 
Cliente 
Si pensamos en el cliente, además de lo relativo a la limpieza y a la imagen que ya hemos visto, habrá que 
disponer de una serie de sillas o sillones en los que pueda sentarse si lo desea. Es importante que estos 
asientos no […] 
Fuente: 
http://argos.portalveterinaria.com/noticia/14164/gestion-y-marketing/los-puntos-clave-para-una-buena-atencion-al-cliente-durante-su-espera.html 

 

VARIOS 
 
#  Día del Animal: por qué se celebra el 29 de abril en la Argentina 
Muchas veces se asocia la conmemoración del Día del Animal con la muerte del fundador de la Sociedad 
Argentina Protectora de Animales, Ignacio Albarracín, el 29 de abril de 1926. Sin embargo, desde 1908, 
Albarracín y el director de un zoológico, Clemente Onelli, habían pautado la fecha para celebrar y concientizar 
sobre la protección de los animales. 
Que Albarracín falleciera ese mismo día fue una mera casualidad. 
El abogado Ignacio Albarracín fundó en 1898 la Sociedad Argentina Protectora de Animales. Siempre luchó por 
una ley de protección a los animales para que no fueran maltratados, discriminados ni cazados. 
En un principio, Albarracín hizo campañas para terminar con las corridas de toros y la práctica del tiro a la 
paloma en el país. 
Luego, en 1908, creó el Día del Animal. Su intención era festejarlo con los estudiantes en el zoológico para 
lograr que tomaran conciencia del daño que podía causar en las especies por la estupidez humana. Por eso, se 
reunió con el director del zoológico, Clemente Onelli, y juntos decidieron que […] 
Fuente: 
https://www.lanacion.com.ar/2130201-dia-del-animal-por-que-se-celebra-el-29-de-abril-en-la-argentina 
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#  ¿Qué nos falta hacer como profesionales veterinarios? 
Como agentes de la Salud Pública, los veterinarios no debemos olvidar que nuestro aporte en la lucha contra la 
rabia es crucial para responder al desafío de lograr una localidad, una provincia, un país libre de una zoonosis 
mortal que hasta el día de hoy sigue siendo una amenaza. Promover la sanidad animal para hacerla extensiva 
al cuidado de la salud humana es una responsabilidad profesional y social que no podemos, ni debemos eludir. 
Para ello podemos tomar algunas determinaciones tendientes aponer en marcha acciones de difusión 
concretas frente a la comunidad. Aquí, algunas de ellas: 
• Conocer e informar que se trata de una zoonosis de denuncia obligatoria. 
• Educar sobre tenencia responsable de perros y gatos. 
• Concientizar sobre la necesidad de controlar poblaciones caninas y felinas. 
• Enseñar sobre la importancia de su vacunación y desparasitación. 
• Comunicar sobre la obligatoriedad de la vacunación antirrábica en caninos y felinos, según la normativa 
vigente. 
• Orientar y trabajar en cada municipio y comuna para […] 
Enrique Trabattoni 
Médico Veterinario 
Socio Gerente en Esperanza Distribuciones 
Fuente: 
http://www.motivar.com.ar/2018/04/que-nos-falta-hacer-como-profesionales-veterinarios/ 

 

NOTICIAS INTERNACIONALES 
 

ANIMALES GRANDES 
 
#  El sistema inmune y la inmunidad en los cerdos: la red de neuroinmunidad 

El sistema inmune, endocrino y el sistema nervioso central se comunican a través de vías anatómicas y 
hormono-neuropéptidas. 
Es bien sabido que hay una compleja red de señales que implica al sistema inmune y al 
neuroendocrino, que juega un papel crítico en la modulación de la respuesta inflamatoria e 
inmunológica ante peligros ambientales (p.e. patógenos, factores nutricionales y/o ambientales) que 
implican una respuesta sistémica. 
El objetivo es el mantenimiento de la homeostasis, el equilibrio dinámico en el que los cambios 
continuos establecen las condiciones óptimas para la supervivencia. La comunicación de los múltiples 
sectores garantiza el mantenimiento de la homeostasis y, por lo tanto, de la salud. 
Los nervios eferentes del sistema nervioso simpático inervan los órganos linfoides primarios y 
secundarios; se ha demostrado que la adrenalina y la noradrenalina activa el eje hipotálamo-hipófisis-
suprarrenal (HPA - hypothalamus-pituitary-adrenal) y actúan sobre los receptores β2 adrenérgicos 
leucocíticos. 
Las células inmunes expresan receptores para muchas hormonas (por ejemplo, hormona adrenocorticotrópica, 
prolactina, hormona de crecimiento (Growth Hormone GH), leptina, glucocorticoides, estrógenos y 
testosterona, neurotransmisores y neuropéptidos como VIP, sustancia P, norepinefrina, somatostatina y 
neuropéptido Y). Del mismo modo, los tejidos endocrinos y nerviosos muestran receptores específicos para las 
[…] 
Fuente: 
https://www.3tres3.com/articulos/el-sistema-inmune-y-la-inmunidad-en-los-cerdos-la-red-neuroinmune_39368/ 
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#  España 
La tuberculosis bovina baja en Asturias un 0,1%, si sigue así 5 años más sería declarada región libre de la 
enfermedad 
La consejera de Desarrollo Rural y Recursos Naturales, María Jesús Álvarez, destacó durante el acto de clausura 
del 31 concurso subasta nacional de la raza Asturiana de los Valles en Narcea que, por primera vez en la 
historia de las campañas de saneamiento ganadero en el Principado, la tuberculosis bovina ha bajado del 0,1 
por ciento. 
En el caso de que mantenga esta tendencia durante los próximos cinco años, Asturias sería declarada región 
libre de la enfermedad por la Unión Europea en 2022, ya que exige mantener un índice de prevalencia inferior 
al 0,1 por ciento de tuberculosis bovina durante seis ejercicios seguidos para considerarla erradicada. 
A su juicio, “puede afirmarse que el programa de erradicación de la tuberculosis bovina va por buen camino”, 
gracias al esfuerzo y colaboración de los ganaderos asturianos. 
A pesar de los buenos resultados, la titular de Desarrollo Rural advirtió de que no se debe “bajar la guardia” y 
ha insistido en […] 
Fuente: 
http://www.agroinformacion.com/la-tuberculosis-bovina-baja-asturias-01-sigue-asi-5-anos-mas-seria-declarada-region-libre-la-enfermedad/ 

 
#  España 
Control biológico de las plagas de moscas en el ganado 
Las moscas se encuentran en todos los continentes a excepción de la Antártida 
La lucha mediante el control biológico de plagas es un aspecto desconocido porque lo habitual es el control 
químico. En este artículo se explica en qué consiste el control biológico de la mosca del ganado y se exponen 
algunos datos de los trabajos realizados tanto a nivel de campo como experimental. 
Guzmán [1], F. Beitia [2], J. Tormos [3], F. Calatayud [4], I. Pérez-Baena [1] y B. Peris [1] 
[1 ] Instituto de Ciencia y Tecnología Animal. Universitat Politècnica Valencia. 
[2] Instituto Valenciano Investigaciones Agrarias. Consellería Agricultura, Medio Ambiente, Cambio Climático y Desarrollo Rural 
[3] Departamento de Biología Animal, Parasitología, Ecología y Edafología y Química Agrícola. Universidad de Salamanca 
[4] Bioteknia 
Las características geográficas de la península ibérica, asociadas a unas condiciones climáticas favorables 
(cálidas y húmedas), han permitido el desarrollo de infinidad de especies. Además, los cambios del clima de 
nuestra región están variando la distribución temporal y espacial, así como la dinámica estacional e interanual 
de patógenos, vectores, hospedadores y reservorios (López y Molina, 2005). Sea cual sea la causa, es un hecho 
innegable que en las explotaciones ganaderas ha aumentado notablemente el número de dípteros (figura 1). 
En la actualidad se han identificado más de 150.000 especies de moscas y mosquitos en el mundo, de las que 
7.200 se han detectado y clasificado en la península ibérica, y su control constituye uno de los aspectos más 
importantes, debido a sus repercusiones sobre la salud, el bienestar de los animales y la economía de la propia 
explotación. 
El control efectivo de estos dípteros requiere la gestión integrada del estiércol, la captura masiva de adultos, el 
control biológico y el uso selectivo de insecticidas. Sin embargo, el control químico mediante insecticidas de las 
moscas domésticas es difícil debido a la rapidez del desarrollo de resistencias. 
Repercusiones sobre la salud y el bienestar de los animales y la economía de la explotación 
Los dípteros, como parásitos externos, suelen ser uno de los grandes problemas de la ganadería en 
determinadas épocas del año. Entre los que mayores perjuicios ocasionan en las explotaciones ganaderas se 
encuentran los dípteros ciclorrafos. Estos insectos pueden ser vectores de patógenos, por lo que pueden 
afectar la salud humana y animal. La transmisión de patógenos por dípteros adultos ocurre por 
desprendimiento del exoesqueleto, deposición fecal y regurgitación (Greenberg, 1973). Algunos estudios 
indican que desempeñan un papel importante en la transmisión de virus, y se han descrito más de 100 

http://www.agroinformacion.com/el-protocolo-de-control-de-la-tuberculosis-bovina-en-asturias-duplica-las-pruebas-diagnosticas/


                                                  BOLETíN VETERINARIO FEDERAL 

                                                  PARA INFORMANOS Y COMUNICARNOS ENTRE LOS COLEGAS ARGENTINOS   

                                                     Año III  N° 56 ς 16 al 30 Abril de 2018  
      info@boletinveterinario.com.ar 

          Entre miles de espermatozoides, tú fuiste el que se movió más rápido. El que por su fortaleza  
peleo más duro, atravesó el obstáculo. Tú venciste al resto de los contendientes. 

 Tú eres el ganador. Sigue superándote leyendo el BVF 

 

19 
 

patógenos vehiculados por la mosca doméstica (Manrique y Delfín, 1997). Sus patrones de comportamiento de 
oviposición y […] 
Fuente: 
http://albeitar.portalveterinaria.com/noticia/16305/articulos-otros-temas/control-biologico-de-las-plagas-de-moscas-en-el-ganado.html 

 
#  Enfermedades profesionales de los trabajadores en contacto con cerdos y/o su carne 
La mayoría de las infecciones por enfermedades profesionales se producen cuando las personas manipulan 
carne o fluidos corporales potencialmente infectados. Hablaremos aquí sobre dos infecciones potenciales: 
erisipelas e infección por S. suis. 
Una enfermedad ocupacional es cualquier enfermedad que ocurre como resultado de la práctica profesional 
por la que una persona puede estar más expuesta a ciertas enfermedades que la población general. Una 
enfermedad ocupacional sería la silicosis de los mineros debido a su exposición prolongada al polvo en las 
minas o la pérdida de audición inducida por el ruido, en personas que trabajan con maquinaria ruidosa sin 
protección auditiva. 
En las cadenas de suministro de cerdos, las personas que trabajan en cada nivel pueden estar expuestas al 
riesgo de una enfermedad laboral debido a su trabajo con los cerdos. Los granjeros, veterinarios o 
transportistas pueden ser mordidos por un animal, pero más allá del peligro del daño físico, los cerdos pueden 
ser portadores de enfermedades que son potencialmente infecciosas para los humanos y pueden ser 
transmitidas a través del contacto o la manipulación de animales infectados (figura 1). El nivel de exposición en 
la granja o durante el transporte depende en gran medida del tipo de […] 
Fuente: 
https://www.3tres3.com/articulos/enfermedades-profesionales-de-los-trabajadores-en-contacto-con-cerdos_39356/ 

 
#  La peste Porcina Africana llega a Europa: Detectado foco en un jabalí en Hungría 
Este martes 24 de abril, el grupo parlamentario Unidos Podemos-En Comú Podem-En Marea registraba, según 
informaba Efeagro, una pregunta en el Congreso de los Diputados en el que pedía al Gobierno que aclare si 
prohibirá la importación de jabalíes desde zonas afectadas por Peste Porcina Africana ( PPA ) y horas más tarde 
saltaba la noticia de que se había detectado un foco en Hungría, si bien ya habría habido algunos medios que 
habían informado de ello hacer un par de días. 
En la exposición de motivos de la pregunta que registraba este grupo, Unidos Podemos aseguraba que el 
Ministerio de Agricultura y Pesca, Alimentación y Medio Ambiente (Mapama) había confirmado la importación 
de jabalíes desde Hungría, una nación limítrofe a varios países donde se ha confirmado PPA vinculada a dicho 
animal salvaje, algo que organizaciones agrarias habrían ya denunciado preocupadas. 
El foco fue detectado por las autoridades del país el día 21 abril en la provincia de Heves, al oeste de Hungría, 
en un jabalí hallado muerto. Según ha informado la Oficina Nacional de Seguridad Alimenticia de Hungría 
(Nébih), se han puesto en marcha todos los protocolos que contempla la directiva  europea para […] 
Fuente: 
http://www.agroinformacion.com/peste-porcina-africana-ppa-detectado-foco-en-un-jabali-en-hungria/ 

 
#  Uruguay 
Recomendaciones para transformar el déficit de alimentos en los tambos en una oportunidad 
El ingreso a los meses de menor temperatura está generando preocupación en los tambos debido a que 
cuentan con menos reservas de las esperadas.  
Según estimaciones de Conaprole para la región litoral sur, los tamberos cuentan con el 70% de las 
necesidades de forrajes conservados para pasar el invierno. En tanto, al norte del río Negro, las dificultades de 
forraje son aún más importante que en el sur. 
Se llega a esta situación porque los cultivos de verano de 2018 tuvieron menores rindes que los pronosticados: 

http://www.agroinformacion.com/piden-que-se-impida-la-importacion-de-jabalies-procedentes-de-paises-limitrofes-con-peste-porcina-africana/
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tuvieron menor porte por las bajas temperaturas durante la implantación y el primer desarrollo. La situación se 
agravó más con un estado de déficit hídrico que redundó en menores tasas de crecimiento y mayores 
consumos de reservas, y finalmente en siembras tardías de verdeos y pasturas. Todo este combo tiene 
consecuencias directas en el costo de alimentación del tambo, porque empuja al uso de reservas o 
concentrados para suplir el déficit. 
Un trabajo elaborado por los técnicos del Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria (INIA) Gonzalo 
Tuñon, Fernando Lattanzi, Alejandro Mendoza y Santiago Fariña describe algunas recomendaciones para 
intentar transformar esta situación de crisis en oportunidad. 
En cuanto a las recomendaciones sobre la gestión técnica y económica, entienden que este es un momento 
para ordenarse y repensar la estrategia y la táctica mirando al futuro. Se deben analizar uno a uno los gastos y 
ver dónde puede hacerse un recorte sin […] 
Fuente: 
https://eltelegrafo.com/2018/04/recomendaciones-para-transformar-el-deficit-de-alimentos-en-los-tambos-en-una-oportunidad/ 

 
#  Cerdos en vida libre, ¿un problema ambiental? 
La importancia de los cerdos para la sociedad. 
Los cerdos domésticos (Sus scrofa), son una de las principales especies productivas a nivel mundial, gracias a la 
cría de estos animales se logra alimentar a millones de personas alrededor del mundo. En nuestra sociedad el 
cerdo es un recurso muy valioso, ya que es la alternativa de menor costo en comparación con la carne de res y 
pollo; adicionalmente se ha demostrado el gran valor alimenticio que tiene su carne. Por tal motivo su 
consumo se ha incrementado, y actualmente es de alrededor de 15 kg por año, donde más del 60% de lo que 
se consume es producto nacional1. En las producciones familiares o a pequeña escala, es uno de los recursos 
que más contribuye con la economía debido a la nobleza de la especie, es decir, por su rápido crecimiento y 
alta tasa reproductiva2. 
Cabe recordar que los cerdos no son originarios de nuestro continente, fueron introducidos hace siglos por los 
colonizadores y aunque muchas veces son confundidos con el pecarí (Pecari tajacu) un animal nativo de 
nuestro continente éstos animales no comparten nada más que cierta apariencia que nos hace pensar que son 
la misma especie3.  
Los cerdos domésticos tienen origen en los cerdos eurasiáticos y desde su llegada a América se han adaptado a 
las condiciones ambientales de manera increíble. Los cerdos son animales con una enorme capacidad de 
supervivencia, pueden consumir casi cualquier cosa e incluso carroña; son de rápido crecimiento, muy ágiles, 
con una gestación que dura poco menos de 4 meses, que les permite tener dos camadas al año; siendo hoy en 
día una de las principales especies productivas 4. Éstas características han permitido a los cerdos prosperar en 
ambientes variados y en algunas ocasiones sin la ayuda del ser humano. 
¿Por qué pueden ser un problema? 
Hoy en día varias miradas de instituciones en materia de sanidad y ecología, así como organismos 
internacionales han volteado a nuestro país al darse cuenta de la existencia de varias poblaciones de cerdos 
que […] 
Fuente: 
https://www.porcicultura.com/destacado/Cerdos-en-vida-libre%2C-%C2%BFun-problema-ambiental_ 

 
#  EEUU 
Así es la ganadería bovina 
En Estados Unidos el inventario de ganado es de 88,5 millones de animales, de los cuales se ordeñan 9.4 
millones de vacas para leche y en crianza de carne 32.5 vientres. 
El inventario de vacunos en el mundo asciende a 1,482 millones de animales; de los cuales, en el continente 
americano hay 525 millones. 
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Estas cifras indican que Estados Unidos alberga el 6,3 % del inventario mundial, y el 17,9 % del inventario 
total del continente americano. 
La producción de carne de res en el 2017 en el mundo estuvo por el orden de 61 millones de toneladas 
métricas, de los cuales Latinoamérica aportó 25%, especialmente Brasil, Argentina, Paraguay, Uruguay y 
Colombia. 
Existen en Estados Unidos  cerca de 900 plantas procesadoras de carne, que faenan 34 millones de animales 
cada año. 
Los novillos se alimentan a base de pastos y al final para que tengan buena terminación, reciben alimentos 
balanceados de 3 a 6 meses, dependiendo de los requisitos de los consumidores, y lleguen a sacrificio 
entre  500 a 650 kilos, antes de los 22 meses de nacidos, porque mientras más joven sea el animal, la carne 
tiene […] 
Fuente: 
http://www.contextoganadero.com/internacional/asi-es-la-ganaderia-bovina-de-estados-unidos 

 
#  España 
Nuevas leyes sobre bienestar animal, salud y clima afectarán al sector alimentario 
Así lo pone de manifiesto un informe que analiza el escenario regulatorio de cara a 2020 
El sector alimentario verá aumentar la presión regulatoria en torno a su actividad en España con la previsible 
aprobación de nuevas normativas sobre bienestar animal, salud y cambio climático, entre otros asuntos. 
Tal y como publica Efeagro, la principal conclusión de un informe del departamento de Asuntos Públicos de la 
consultora Llorente y Cuenca, elaborado basándose en contactos con partidos políticos, grupos parlamentarios 
y representantes del Gobierno y en el que se analiza el escenario regulatorio de cara a 2020 para la industria 
de la alimentación y las bebidas. 
El informe apunta que “el primer sector industrial del país” y es clave en la “difusión de la marca España”, lo 
que sumado al cada vez mayor interés de la opinión pública sobre la alimentación y sus efectos en la salud 
“sitúa al sector ante un permanente escrutinio”. 
Entre las siete tendencias que detectan en materia de legislación, destacan cuestiones vinculadas con el medio 
ambiente como la futura Ley de cambio climático, las políticas de reciclado de envases, las novedades en […] 
Fuente: 
http://albeitar.portalveterinaria.com/noticia/16303/actualidad/nuevas-leyes-sobre-bienestar-animal-salud-y-clima-afectaran-al-sector-alimentario.html 

 
#  China 
Síndrome de diarrea aguda en cerdos causada por un coronavirus relacionado con murciélagos 

Este estudio destaca la importancia de identificar la diversidad y distribución de coronavirus en 
murciélagos. 
La transmisión cruzada entre especies de virus procedentes de animales silvestres reservorios plantea 
una amenaza importante para la salud humana y animal. Los murciélagos han sido reconocidos como 
uno de los reservorios más importantes para virus emergentes. La transmisión a humanos de un 
coronavirus que se originó en murciélagos a través de huéspedes intermediarios fue responsable de 
la zoonosis emergente de alto impacto conocida como SARS (Síndrome Respiratorio Agudo Severo). 
El presente estudio proporciona evidencia virológica, epidemiológica, evolutiva y experimental que el 
coronavirus del síndrome de diarrea aguda (SADS-CoV), un nuevo coronavirus HKU2 relacionado con 
murciélagos, es el agente etiológico responsable de un brote a gran escala de enfermedad mortal en 
cerdos en China que causó la muerte de 24.693 lechones en cuatro […] 
Fuente: 
https://www.3tres3.com/abstracts/diarrea-aguda-en-cerdos-causada-por-un-coronavirus-en-murcielagos_39389/ 

https://www.efeagro.com/noticia/bienestar-animal-salud-clima/
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#  Alemania 
Conflicto por la castración en lechones 
Representantes del sector porcino y científicos apoyan el uso de la anestesia local para la castración en 
lechones, al contrario de la Asociación de Bienestar Animal que pide la prohibición 
Actualmente en Alemania existe un debate sobre el manejo de la castración de lechones en el futuro, que 
aborde los intereses del bienestar animal y el de los consumidores. 
19 Representantes del sector porcino, científicos y organizaciones de medicina veterinaria y agricultura han 
emitido un comunicado para posicionarse conjuntamente sobre la "anestesia local para la eliminación eficaz 
del dolor en la castración de los lechones". 
En el documento reconocen que la anestesia local representa una eliminación eficaz y local del dolor. Además 
proponen que se investiguen otros métodos para la anestesia local, como la procaína. 
Además señalan que, “la anestesia local debería garantizar la eliminación efectiva del dolor. El objetivo es 
lograr una solución factible para el procedimiento de anestesia local a fines de 2018. Si esto no tiene éxito, se 
deberá encontrar soluciones provisionales”. 
Por su parte, la Asociación Alemana de Bienestar Animal pide la prohibición de […] 
Fuente: 
http://www.animalshealth.es/ganaderia/conflicto-en-alemania-sobre-la-castracion-en-lechones 

 
#  Perú 
La mortalidad del ganado debida a la rabia del vampiro común es cuatro veces mayor a la reportada 
Así lo apunta un estudio llevado a cabo en el sur de los Andes peruanos, donde la rabia mata a más de 500 
reses al año y genera cuantiosas pérdidas a los ganaderos 
Cristina G. Pedraz/DICYT Un estudio llevado a cabo por la Universidad de Glasgow (Escocia, Reino Unido) y la 
Asociación para el Desarrollo y Conservación de los Recursos Naturales de Perú ha desvelado que la mortalidad 
del ganado bovino debida a la rabia transmitida por el vampiro común (‘Desmodus rotundus’) en Perú es 
cuatro veces mayor a la reportada oficialmente. El trabajo, publicado en ‘PLOS Neglected Tropical Diseases’, 
apunta que más de 500 reses mueren al año de rabia en el país, lo que genera unos costes asociados de entre 
148.000 y 206.000 dólares. 
La rabia es una de las tres enfermedades endémicas más importantes de América Latina. El vampiro común es 
el mayor reservorio de rabia en el continente, y actualmente hay más casos de rabia humana ocasionados por 
la mordedura de este murciélago que por mordedura de perro. Los principales métodos de prevención son el 
sacrificio de murciélagos y la vacunación de humanos y ganado. Sin embargo, en los últimos años se ha 
producido una expansión geográfica de la rabia del vampiro común en Perú, lo que ha provocado una 
importante preocupación de salud pública. Además, es la enfermedad con el mayor número de […] 
Fuente: 
http://www.dicyt.com/viewNews.php?newsId=38137 

 
#  ¿En qué punto están las investigaciones sobre aminoácidos en la nutrición de cerdas? 
La investigación sobre nutrición de cerdas solo ha representado, históricamente, el 2% de la literatura científica 
sobre cerdos, pero esto está cambiando gracias a las nuevas instalaciones comerciales. 
El uso de la genómica y la recopilación de mayores bases de datos fenotípicos han ayudado a incrementar el 
ritmo de la mejora genética en la última década y es necesario que los nutrólogos reevalúen los 
requerimientos de aminoácidos para las genéticas más modernas y con mayor grado de mejora. Pese a que la 
investigación sobre nutrición de la cerda históricamente sólo ha representado el 2% de la literatura científica 
sobre producción porcina, las nuevas instalaciones comerciales, con capacidad para registrar pesos y consumos 
de pienso, han permitido una mejora significativa en la ejecución de estudios a gran escala. 

http://www.animalshealth.es/fileuploads/user/comunicado.pdf
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Gestación 
En teoría, cuanto mayor sea el tamaño de la camada, mayores serán los requerimientos de aminoácidos 
durante la gestación. Esto está bien ilustrado y documentado en estudios de balance de nitrógeno. Sin 
embargo, varios estudios empíricos aleatorios a gran escala en condiciones comerciales no han podido 
confirmar la necesidad de una mayor cantidad de aminoácidos (AA) a finales de gestación. Buis et al. (2016) 
cuestionaron la aproximación factorial alimentando nulíparas y cerdas durante la […] 
Fuente: 
https://www.3tres3.com/articulos/%C2%BFen-que-punto-estan-las-investigaciones-sobre-aminoacidos_39330/ 

 
#  México 
Prevenga las lesiones no infecciosas que afectan las pezuñas de los bovinos 
Las cojeras tienen diferentes orígenes, bien sea por una infección o por lesiones por causas mecánicas o 
metabólicas debido a la discontinuidad en el cuerno de las pezuñas, como úlcera podal, enfermedad de la línea 
blanca o abscesos. 
De acuerdo con el veterinario mexicano Fernando Castillo, que trabaja en la ciudad Torreón en el estado de 
Coahuila, las vacas chuecas son un problema con el cual deben lidiar todas las fincas lecheras. (Lea: Esta es la 
cantidad de leche que usted pierde debido a las cojeras) 
Por esta razón, se ha dedicado a ofrecer charlas sobre la forma para identificar, tratar y prevenir las lesiones en 
las patas de los bovinos, tanto aquellas que son producidas por agentes infecciosos, como las que resultan de 
causas metabólicas o mecánicas, de origen no infeccioso. 
De estas últimas hacen parte algunas patologías como enfermedad de línea blanca, úlcera podal, absceso de 
pinza, hemorragia de suela, laminitis subclínica, fisuras horizontales y verticales e hiperplasia interdigital, 
aunque habló de las 3 primeras por ser las más comunes. 
“La línea blanca es el equivalente a la costura de los zapatos, donde se une la suela con la pared. Cuando hay 
un traumatismo por malos pisos o humedad excesiva, se abre y por ahí penetra, causando mucho dolor”, dijo. 
(Lea: Pezuña de tirabuzón y otras lesiones en la pared del pie bovino) 
Al ocurrir la separación de la línea, se puede formar un absceso entre […] 
Fuente: 
http://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/prevenga-las-lesiones-no-infecciosas-que-afectan-las-pezunas-de-los-bovinos 

 
#  España 
Aplicación del Deep Learnig a la caracterización del veteado en jamón loncheado 
Inteligencia artificial en el sector alimentario 
En los últimos años, la inteligencia artificial ha experimentado grandes avances que han contribuido a su 
popularización y a su utilización en muchos ámbitos de nuestra vida diaria. Esta revolución no se puede 

explicar sin el desarrollo durante los últimos años de unos 
nuevos algoritmos de aprendizaje conocidos como Deep 
Learning. Este tipo de algoritmos se enmarcan dentro de la 
disciplina conocida como aprendizaje automático, o como 
es conocida en inglés ‘Machine learning’. Esta disciplina se 
centra en el desarrollo de algoritmos que permiten a las 
máquinas aprender a partir de su propia experiencia o a 
partir de datos ya recogidos, es decir, son capaces de 
aprender a realizar tareas para las que no han sido 
programadas. 

Las técnicas de Deep Learning están basadas en el funcionamiento del sistema de percepción humana y del 
funcionamiento del cerebro. Estas técnicas aprenden a partir de conjuntos de datos a los que se les ha 

http://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/esta-es-la-cantidad-de-leche-que-usted-pierde-debido-las-cojeras
http://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/esta-es-la-cantidad-de-leche-que-usted-pierde-debido-las-cojeras
http://www.contextoganadero.com/ganaderia-sostenible/pezuna-de-tirabuzon-y-otras-lesiones-en-la-pared-del-pie-bovino


                                                  BOLETíN VETERINARIO FEDERAL 

                                                  PARA INFORMANOS Y COMUNICARNOS ENTRE LOS COLEGAS ARGENTINOS   

                                                     Año III  N° 56 ς 16 al 30 Abril de 2018  
      info@boletinveterinario.com.ar 

          Entre miles de espermatozoides, tú fuiste el que se movió más rápido. El que por su fortaleza  
peleo más duro, atravesó el obstáculo. Tú venciste al resto de los contendientes. 

 Tú eres el ganador. Sigue superándote leyendo el BVF 

 

24 
 

asignado una salida deseada por parte del desarrollador. Por ejemplo, en el desarrollo de un sistema para 
detectar correo no deseado, el conjunto de datos podría ser el conjunto de palabras que forman un e-mail y la 
salida el tipo de e-mail, es decir, si es normal o se trata de spam. Una vez el algoritmo hubiera sido entrenado 
con los datos disponibles clasificados correctamente (normal/spam), este sería capaz de indicarnos si un nuevo 
e-mail que llegara al buzón es normal o es spam, utilizando las palabras que lo forman. Estos algoritmos tienen 
la capacidad de generalización, es decir, a partir de unos cuantos ejemplos correctamente clasificados son 
capaces de determinar las reglas generales que permiten llevar a cabo la tarea deseada. Este tipo de 
aprendizaje también recibe el nombre de […] 
Fuente: 
https://www.interempresas.net/Industria-Carnica/Articulos/215599-Aplicacion-del-Deep-Learnig-a-la-caracterizacion-del-veteado-en-jamon-
loncheado.html 

 
#  México 
Previene Inifap la anaplasmosis bovina 
Este método beneficiaría a la pérdida de recursos de los ganaderos del país 
Rosa Estela Quiroz Castañeda, investigadora morelense del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias (Inifap) y su equipo de trabajo crearon desde hace cuatro años un dispositivo de 
diagnóstico que permitirá identificar si ciertos animales de ganado podrían estar infectados con la 
bacteria anaplasma marginale que provoca la enfermedad anaplasmosis bovina, que se transmite con mayor 
frecuencia por garrapatas de varios tipos y por agujas infectadas. Este método beneficiaría a la pérdida de 
recursos de los […] 
Fuente: 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/previene-inifap-la-anaplasmosis-bovina-1621594.html 

 
#  Porcinos 
¿Qué sucede cuando M. hyopneumoniae entra en una población? Evaluación de la infección natural en 
primerizas 
Algunos de los principales mensajes a recordar de este artículo son: M. hyo se transmite lentamente dentro de 
las poblaciones expuestas, pero los cerdos pueden excretar durante largos períodos de tiempo. 
Introducción 
Un componente esencial en el control y la eliminación de Mycoplasma hyopneumoniae (M. hyo) es la 
evaluación de la duración de la excreción de la bacteria en las poblaciones porcinas, ya que eso determinará el 
momento de la introducción de las hembras de reemplazo, y por lo tanto la duración del cierre de la granja. 
Incluso más importante, dicha información permitirá el desarrollo de mejores estrategias para la adaptación 
sanitaria de primerizas. Aunque se ha evaluado la duración de la excreción en cerdos infectados 
experimentalmente, la epidemiología de M. hyo en poblaciones de primerizas infectadas de forma natural 
sigue siendo en gran medida desconocida (Pieters et al, 2009; Pieters et al, en prensa). El objetivo de este 
estudio fue describir el patrón de infección por M. hyo y su persistencia en una población de primerizas 
expuesta de manera natural. 
Materiales y métodos 
La granja donde se realizó este estudio había experimentado recientemente un brote de M. hyo, después de 
haberse mantenido negativa durante más de 5 años. En este estudio prospectivo de cohorte, se seleccionó al 
azar un grupo de 63 primerizas a los 21 días de edad, se identificaron mediante crotal y se tomaron muestras 
mediante hisopado laríngeo de forma semanal durante 5 semanas y mensualmente después. Se recogieron 
muestras de suero a los 21, 110 y 140 días de edad. Se realizó una toma de muestras final durante su estancia 
en la sala de partos, donde se […] 
Fuente: 
https://www.3tres3.com/articulos/%C2%BFque-sucede-cuando-m-hyopneumoniae-entra-en-una-poblacion_39245/ 
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#  EEUU 
Chief: el toro con semen legendario que tuvo 16.000 hijas y más de dos millones de bisnietas 
El valioso ADN del toro de la raza Holstein impulsó una investigación de la Universidad de California, y 
ŘŜǘŜǊƳƛƴŀǊƻƴ ǉǳŜ ά/ƘƛŜŦ ŀǳƳŜƴǘƽ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎŎƛƽƴ ŘŜ ƭŜŎƘŜ ǇƻǊ ǳƴ ǾŀƭƻǊ ŘŜ олΦллл ƳƛƭƭƻƴŜǎ ŘŜ ŘƽƭŀǊŜǎέΦ 
Tantas veces se escuchó en el campo hablar de “la gallina de los huevos de oro”, que nadie pensó que podría 
tratarse de otro animal. Sin embargo, el semental Holstein llamado Chief tuvo 16.000 hijas, 500.000 nietas y 
más de dos millones de bisnietas, y según un reciente estudio de la Universidad de California, “Chief aumentó 
la producción de leche por un valor de 30.000 millones de dólares”. 
Pero… no todo es color de rosa. La investigación fue más allá de los logros del semen de Chief (Jefe) y los 
científicos lograron identificar una mutación sin sentido en APAF1 que probablemente sea el causal de una 
disminución en la eficiencia reproductiva en el ganado lechero Holstein. 
Según la publicación de la American Dairy Science Association “esta mutación ha causado aproximadamente 
525.000 abortos espontáneos en todo el mundo en los últimos 35 años, que representan cerca de u$s420 
millones en pérdidas”. 
De todas formas, el artículo destaca que “con la mutación identificada, la selección contra el alelo dañino en 
los esquemas de mejoramiento ha ayudado a eliminar el defecto genético de la población, reduciendo la 
frecuencia portadora del 8% en las últimas décadas al 2%”. 
Para leer el artículo científico completo y saber más de la vida del semental estadounidense nacido en 1962, 
hacer click AQUÍ. 
Fuente: 
http://www.infocampo.com.ar/chief-el-toro-con-semen-legendario-que-tuvo-16-000-hijas-y-mas-de-dos-millones-de-bisnietas/ 

 

ANIMALES PEQUEÑOS 
 
#  ¿Por qué los perros de razas grandes tienen una menor esperanza de vida? 
Los cachorros de razas grandes tienen una capacidad glucolítica mayor que los de razas más pequeñas 
Un grupo de investigadores estudió el mecanismo que puede permitir que las razas pequeñas envejezcan más 
lentamente en comparación con las razas grandes en el contexto del metabolismo celular y el estrés oxidativo. 
Entre las especies, los animales más grandes tienden a vivir más tiempo que los más pequeños, sin embargo, lo 
contrario parece ser cierto para los perros: los perros más pequeños tienden a vivir significativamente más 
tiempo que los perros más grandes en todas las razas. Los datos de mortalidad se han utilizado para afirmar 
que las razas más grandes “mueren jóvenes”, un enfoque propenso a una serie de sesgos inevitables; otros han 
utilizado modelos matemáticos de la relación entre masa al nacimiento y la masa adulta para obtener 
conclusiones similares, destacando que las razas más grandes pueden tener una acumulación de daño celular 
más rápida que les lleva a reducir de forma significativa su esperanza de vida en comparación con las razas más 
pequeñas. Los datos empíricos que demuestran un mecanismo fisiológico que subyace a estas diferencias aún 
no se han dilucidado. En este estudio*, se cultivaron células de fibroblastos primarios aisladas de tejidos 
médicamente descartados pertenecientes a perros sénior eutanasiados y a cachorros de razas grandes y 
pequeñas. Se comparó el consumo de oxígeno celular, la glucólisis y el estrés oxidativo en esos cuatro grupos 
para describir un posible mecanismo fisiológico que explicara la disparidad de las tasas de envejecimiento en 
perros. Al parecer, esta es la primera vez que […] 
Fuente: 
http://argos.portalveterinaria.com/noticia/14199/actualidad/por-que-los-perros-de-razas-grandes-tienen-una-menor-esperanza-de-vida.html 

 
#  La importancia de la interacción entre humanos y animales 
 La interacción humano-animal siempre ha estado presente, desde el principio de la evolución humana. A lo 

http://www.journalofdairyscience.org/article/S0022-0302(16)30352-6/fulltext
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largo de la historia los animales han convivido con el hombre compartiendo un mismo entorno. La 
domesticación animal es la actividad pionera de las relaciones de conquista y dominio del hombre sobre la 
naturaleza. 
Los animales, desde una visión humana, tienen asignado un papel importante. El más popular de ellos es el 
perro. Conocido y aclamado mundialmente como el mejor amigo del hombre. ¿También lo consideras tu mejor 
amigo? 
Diversos estudios demuestran que los niños criados con mascotas tienen una infancia más feliz, muestran 
mayor empatía por otras personas y un mayor porcentaje de buen trato para con los animales. 
La interacción y comunicación humano-animal contribuye en unas mejoras fisiológicas. Hay una asociación 
positiva significativa entre tener mascotas y la mejora de salud en un año. 
Las personas que tienen mascotas muestran respuestas fisiológicas más saludables al estrés, incluyendo la 
presión arterial y la frecuencia cardíaca. 
Los animales nos relajan, y la interacción positiva entre personas y animales estimula la liberación de oxitocina 
en ambos. Las personas con mascotas son más […] 
Fuente: 
http://noticiasdelaciencia.com/not/28396/la-importancia-de-la-interaccion-entre-humanos-y-animales/ 

 
#   Problemas de comportamiento en perros seniles. Síndrome de disfunción cognitiva 
Miguel Ibáñez Talegón y Susana Morillas Díaz. 1.Servicio de Etología Clínica. Facultad de Veterinaria. Departamento de Producción 
Animal. Universidad Complutense de Madrid. 

Los perros de edad avanzada con un desgaste del sistema nervioso central presentan un conjunto de 
síntomas similares a los pacientes humanos con Enfermedad de Alzheimer, como desorientación, 
confusión, falta de memoria y cambios de personalidad. En los últimos años se han observado 
problemas de comportamiento en perros de edad avanzada, entre 7 y 10 años, con alteraciones en 
el comportamiento social, exploratorio, trastornos del sueño y en el comportamiento eliminativo, 
que nos han conducido a clasificarlos como "Síndrome de Disfunción Cognitiva o Estados 
Demenciales". 
Los estados demenciales, son un conjunto de trastornos que se caracterizan por una disminución de 
las funciones intelectuales de naturaleza orgánica, que produce una desintegración de las conductas 
sociales y personales del paciente y que frecuentemente presenta un curso progresivo y crónico, 
dentro de los límites normales en función de la edad del paciente. También se les conoce como 
deterioro neuropsicológico, demencia o senilidad y en el mundo anglosajón se les denomina 
Disfunción cognitiva. 
Las funciones intelectuales o capacidad cognitiva corresponde a un estado mental de los animales 
que incluye memoria, aprendizaje, conocimiento y percepción. Este proceso, en seres humanos, 
puede ser medido mediante una serie de pruebas objetivas y subjetivas, las cuales son de aplicación 
muy limitada en los animales. 
El proceso de Disfunción Cognitiva en los animales de compañía, corresponde a un estado demencial en el que 
está comprometido el proceso cognitivo en relación con la edad del animal, el cual puede cursar con 
sintomatología motora, sensorial o problemas médicos. Una disfunción orgánica o sensitiva, condiciones 
degenerativas, patologías del SNC relacionadas con la edad, o la aparición de otros problemas médicos, 
pueden impactar sobre el comportamiento del animal. Por ejemplo un perro que tiene miedo a los niños, 
puede empezar a ser más reactivo, irritable y agresivo, a medida que empieza a sentirse más incómodo, por un 
simple […] 
Fuente: 
https://www.colvema.org/listado-articulo-detalle.asp?id=44 
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VARIOS  
 
#  Grandes tramposos de la ciencia 
Investigadores que perdieron la cabeza en busca de prestigio 
Suicidios, humillaciones, fraudes, sabotajes y chantajes. Los investigadores han recurrido a todo tipo de mañas 
y mentiras para obtener el reconocimiento de sus colegas. La presión ha llevado a biólogos, paleontólogos y 

físicos a anteponer las malas prácticas por el supuesto bien del 
conocimiento. 
En los años 20, un grupo de sapos parteros –una especie que vive y se 
reproduce en tierra– fue obligado a vivir en el agua. Según el autor del 
experimento, las crías se acostumbraron al medio acuático, donde se 
aparearon. El resultado fue una tercera generación de estos anfibios que 
ya estaban empezando a desarrollar unas almohadillas negras en sus 
patas delanteras, un rasgo típico de especies acuáticas. 

Hasta aquí todo podría parecer un exitoso capítulo de la historia de la ciencia, si no fuera porque el artífice de 
los experimentos, el biólogo austriaco Paul Kammerer, fue acusado de falsear los resultados inyectando tinta 
negra a los sapos para simular las almohadillas. Incapaz de defender sus resultados, Kammerer se suicidó en 
septiembre de 1926. 
“Nunca pudo haber hecho los experimentos que afirmó haber hecho”, manifiesta a Sinc Jacques van Alphen, 
profesor emérito de […] 
Fuente: 
http://www.agenciasinc.es/Reportajes/Grandes-tramposos-de-la-ciencia 

 
#  Día Mundial del Veterinario ς 28 de abril 
Felicidades a todos los colegas!!! 
La Medicina protege la salud del hombre,…la Medicina Veterinaria salva a la humanidad del hambre y la 
protege contra enfermedades zoonóticas 
Mahatma Gandhi 

 

http://www.jacquesvanalphen.eu/
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#  Inglaterra 
El "protector de los pingüinos": un argentino se trajo el "Oscar Verde" de la ciencia 
Es el biólogo Pablo García Borboroglu. Contribuyó a proteger más de 3 millones de hectáreas marinas y 
costeras que usan esas aves. Hizo investigaciones sobre la conservación de especies en 4 continentes. 
Recibió el premio de manos de la princesa Ana en Londres 
Un investigador del Centro Nacional Patagónico de Puerto Madryn recibió el máximo premio que se le otorga 

a quien trabaja por el conservacionismo. Fue 
en una ceremonia realizada en Londres y se lo 
entregó la princesa Ana. Se trata de Pablo 
García Borboroglu, investigador de 
CESIMAR/CCT Cenpat CONICET y fundador y 
presidente de la Global Penguin Society. Recibió 
el tǊŜƳƛƻ ά²ƘƛǘƭŜȅ DƻƭŘ !ǿŀǊŘέ (Premio de 
oro Whitley), en reconocimiento a la trayectoria 
y contribución sobresaliente a la conservación 
por su trabajo mundial en ciencia y 
conservación en pingüinos y en áreas 
protegidas marinas. 

Este premio es conocido dentro del mundo de la conservación como el “Green Oscar” o el Oscar verde de la 
ciencia. 
La selección del ganador del Whitley de Oro es altamente competitiva, dado que se otorga solo a uno de 
las más de 190 personas de 80 países que han recibido el Premio Whitley tradicional en el pasado. La 
ceremonia se realizó en la Real Sociedad Geográfica e incluyó miembros de la Familia Real, celebridades, 
filántropos y organizaciones ambientales de Europa. 
“Traer a la Argentina un premio del calibre del Whitley Gold Award es un gran honor y una tremenda 
satisfacción - dijo el investigador-. Es muy gratificante que casi 30 años de […] 
Fuente: 
https://www.clarin.com/sociedad/protector-pinguinos-argentino-trajo-oscar-verde-ciencia_0_BJRKjlWpz.html 

 
#  Cómo se forma un organismo a partir de una sola célula 
Se revela la hoja de ruta genética con la que una célula genera el resto en las primeras fases de desarrollo 
embrionario. 
Ya sea un gusano, un ser humano o una ballena azul, toda forma de vida multicelular comienza como una sola 
célula. De esta emerge la galaxia de células que se necesitan para construir un 
organismo, donde cada una de ellas se forma en el lugar y el momento adecuados 
para llevar a cabo una función específica en coordinación con sus vecinas. 
Esta hazaña es una de las más notables de la naturaleza, pero a pesar de décadas de 
estudio, los biólogos no habían sabido desentrañar por completo en qué consistía el 
proceso. 
Ahora, tres equipos de investigadores de la Escuela de Medicina de Harvard y de la 
Universidad Harvard han publicado sendos artículos en Science en los que informan 
que han caracterizado todas las células de embriones del pez cebra y de la rana 
Xenopus tropicalis, dos de las más estudiadas en biología. Con ello han establecido una hoja de ruta que revela 
cómo una sola célula genera un organismo completo. 
Mediante la técnica de secuenciación de células individuales, los investigadores han seguido el destino de cada 

https://www.investigacionyciencia.es/revistas/investigacion-y-ciencia/el-problema-del-protn-598/secuenciacin-de-clulas-individuales-11937
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una de las células durante las primeras 24 horas de la vida de un embrión. Sus análisis revelan el panorama 
completo de los genes que se activan o desactivan, y cuándo lo […] 
Fuente: 
https://www.investigacionyciencia.es/noticias/cmo-se-forma-un-organismo-a-partir-de-una-sola-clula-16339 

 
#  Unión Europea - Avicultura 
Prohíbe el uso de tres insecticidas dañinos para las abejas en cultivos al aire libre 
Los tres pesticidas, dos de Bayer y uno de Syngenta, estaban relacionados con el declive de los polinizadores 
Los 28 países miembros de la UE han decidido esta mañana prohibir totalmente el uso al aire libre de tres 
insecticidas neonicotinoides muy utilizados en todo el mundo en cultivos de maíz, colza, algodón y girasol. En 
febrero, los científicos de la Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria ya dictaminaron que los tres 
pesticidas —imidacloprid y clotianidina, fabricados por Bayer, y tiametoxam, de Syngenta— “en general” 
representan “un riesgo para las abejas silvestres y las abejas melíferas”. 
Los neonicotinoides son insecticidas sistémicos, que son absorbidos por las plantas y están presentes en su 
polen y su néctar. Multitud de estudios científicos han vinculado estos pesticidas con un declive de las 
poblaciones de abejas, junto a multitud de otros factores, como la destrucción de su hábitat, el cambio 
climático, el ácaro Varroa que chupa sus líquidos internos y el parásito Nosema apis que ataca su aparato 
digestivo. 
El lituano Vytenis Andriukaitis, comisario europeo de Salud y Seguridad Alimentaria, ha celebrado esta mañana 
el resultado de la votación. "La salud de las abejas sigue siendo de vital importancia para mí, dado que está 
relacionada con la biodiversidad, con la producción de alimentos y con el medio ambiente", ha declarado. Las 
abejas, que transportan el polen desde las partes masculinas de una flor hasta las partes femeninas, son 
esenciales en […] 
Fuente: 
https://elpais.com/elpais/2018/04/27/ciencia/1524820889_326685.html 

 
#  El proyecto para secuenciar el genoma de todas las especies del planeta 
Un catálogo genético masivo que estará listo en diez años 
Un consorcio internacional de científicos quiere secuenciar, catalogar y analizar los genomas de todas las 
especies eucariotas conocidas de la Tierra; es decir, todos los animales y plantas salvo las bacterias y las 
arqueas. El Proyecto Earth BioGenoma tiene un objetivo: preservar la biodiversidad del planeta. Hasta ahora, 
los científicos han secuenciado menos de 15.000 especies, la mayoría de ellas microbios. 
Los expertos estiman que en la Tierra hay entre 10 y 15 millones de especies eucariotas de plantas, animales y 
hongos, pero la mayoría son un misterio. Solo 2,3 millones de especies son realmente conocidas. Para saber 
más sobre la biodiversidad de la Tierra y fomentar la conservación de especies, un equipo internacional de 
científicos proponen en la revista PNAS una iniciativa masiva: el Proyecto Earth BioGenome.  
 “Por primera vez en la historia es posible secuenciar de forma eficaz los genomas de todas las especies 
conocidas y utilizar la genómica para ayudar a descubrir el 80 o 90% restante de las especies que actualmente 
están ocultas a la ciencia”, dicen los autores, de más de […] 
Fuente: 
http://www.agenciasinc.es/Noticias/El-proyecto-para-secuenciar-el-genoma-de-todas-las-especies-del-planeta 

 
#  Encuentran una nueva forma de ADN en nuestras células que habían pasado por alto 
No es raro que se descubra una nueva planta, un insólito animal, una anodina bacteria, un virus amenazador o 
incluso un mineral. Pero, ¿encontrar un nuevo tipo de ADN y, encima, dentro de nuestras propias células? Pues 
acaba de pasar. Según anuncia hoy un equipo de investigadores australianos en la revista Nature Chemistry, los 
biólogos habían pasado por alto una variante de la popular molécula de la vida. Una a la que han bautizado 

https://ec.europa.eu/food/plant/pesticides/approval_active_substances/approval_renewal/neonicotinoids_en
https://elpais.com/elpais/2018/02/28/ciencia/1519817690_532532.html
https://elpais.com/elpais/2017/06/26/ciencia/1498485505_330805.html?rel=mas
https://elpais.com/elpais/2017/06/26/ciencia/1498485505_330805.html?rel=mas
https://www.earthbiogenome.org/
http://dx.doi.org/10.1038/s41557-018-0046-3
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como i-motif. Y que nadie hasta hoy había observado en el interior de células vivas. 
Hay que reconocer que, a estas alturas, las siglas ADN (de ácido desoxirribonucleico) nos resultan familiares a 
todos. Nos han contado miles de veces que en esa molécula estrella están codificadas con cuatro letras (A, T, C, 

G) las instrucciones precisas sobre cómo 
construir y hacer funcionar nuestro cuerpo al 
completo. 
Visualmente las solemos asociar a la doble hélice 
de ADN que descubrieron en 1953 James 
Watson y Francis Crick. Pero ojo, porque la 
espiral no es la única configuración posible. 
De hecho, el nuevo ADN i-motif no está 
enroscado en espiral. Porque en lugar de girar 
como un tornillo, tiene forma de nudo con 
cuatro hebras. 
Aún hay más diferencias. Resulta que en la doble 

hélice de ADN, la letra C (citosina) enlazaba con la G (guanina) de la cadena contraria de la doble hélice. En el 
"nudo", sin embargo, las citosinas de las distintas cadenas están enlazadas unas a otras. 
Con todo, el i-motif no era un completo desconocido para los científicos. Lo habían observado alguna vez en el 
laboratorio, en condiciones artificiales. Pero dudaban si existía en la naturaleza, es decir, dentro de los seres 
vivos. 
Daniel Christ y sus colegas del Instituto Garvan de Investigación Médica decidieron salir de dudas. Y lo hicieron 
usando un anticuerpo específicamente diseñado para reconocer y unirse a los i-motifs y volverlos 
"fluorescentes". 
Así fue como demostraron que existen numerosos de estos […] 
Fuente: 
http://www.lasexta.com/tecnologia-tecnoxplora/ciencia/divulgacion/imotit-encuentran-nueva-forma-adn-nuestras-celulas-que-habian-pasado-
alto_201804235addf58e0cf226ee6f5b0078.html 

 
#  EEUU - Avicultura 
Retiran millones de huevos en EU por contaminación bacterial 
La Agencia de !ƭƛƳŜƴǘƻǎ ȅ aŜŘƛŎƛƴŀǎ ŘŜ 9ǎǘŀŘƻǎ ¦ƴƛŘƻǎ ƛƴŦƻǊƳƽ Ŝƴ ǎǳ ǎƛǘƛƻ ŘŜ LƴǘŜǊƴŜǘ ǉǳŜ ƭƻǎ ΨōƭŀƴǉǳƛƭƭƻǎΩ 
enviados desde una granja en Carolina del Norte podrían tener salmonela. 
Más de 200 millones de huevos distribuidos a restaurantes y supermercados en Estados Unidos fueron retirados 
debido a una contaminación bacterial. 
Los huevos enviados desde una granja en Carolina del Norte podrían tener salmonela. Esa bacteria puede 
causar náuseas, diarrea y, en muy pocos casos, incluso la muerte, informa Excelsior. 
Veintidós personas se enfermaron debido a esta circunstancia, dijeron las autoridades. Los consumidores que 
hayan comprado estos huevos deben abstenerse de ingerirlos”, dijo en Twitter Scott Gottlieb. "Es mejor que 
los lancen a la basura o que los devuelvan al supermercado”. 
Los huevos provienen de Rose Acre Farms, una granja en Indiana. El local decidió tomar la medida “por 
abundancia de precaución”, dijeron las autoridades. Un portavoz de la empresa no respondió de inmediato el 
domingo a pedidos de comentario. 
Los huevos pasaron a los consumidores en los estados de Colorado, Florida, Nueva Jersey, Nueva York, Carolina 
del Norte, Pensilvania, Carolina del Sur, Virginia y Virginia Occidental, según el mensaje. 
Fuente: 
http://www.elsitioavicola.com/poultrynews/32564/retiran-millones-de-huevos-en-eu-por-contaminacian-bacterial/ 
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#  España 
Creadas varias plataformas de veterinarios asalariados con el objetivo de promover la puesta en marcha de 
un convenio colectivo 
El objetivo de esta iniciativa es también ofrecer información y asesoramiento 
Trabajadores de centros de toda España han iniciado acciones para sindicalizarse e impulsar una movilización 
que dé soluciones a su actual precariedad laboral. Los interesados en obtener más información y asesoramiento 
disponen de grupos en WhatsApp, Telegram y Facebook a los que unirse, y dos correos electrónicos. 
Sin embargo, hoy en día en España se puede observar cómo muchos compañeros están desmotivados. ¿En qué 
momento se torció todo? 
Situación precaria 
Los veterinarios clínicos a menudo se ven arrancados de la cama, una noche más, atendiendo una urgencia en 
un horario que nunca figurará como trabajado y que se solapa con su horario habitual, en el que además 
desempeñan su labor por un sueldo inferior al de la mayoría de sus conocidos de fuera del sector. 
Esta profesión no hace ricos a los veterinarios por mucho que trabajen. Además, apenas les deja tiempo libre y 
en muchas ocasiones esta vocación se termina convirtiendo en unos grilletes. Se encuentran inmersos en una 
“subcultura” de profesionales que terminaron por […] 
Fuente: 
http://argos.portalveterinaria.com/noticia/14180/actualidad/creadas-varias-plataformas-de-veterinarios-asalariados-con-el-objetivo-de-promover-la-
puesta-en-marcha-de-un-convenio-colectivo.html 

 

ECONOMÍA & MERCADO NACIONAL 
 

CARNE 
 
#  Rusia vuelve a jugar y ya es la tercera compradora de carne argentina 
El Gobierno podría poner el pasado mes de marzo en un cuadrito: por primera vez, las exportaciones de carne 
superaron las del promedio de la década anterior, de acuerdo con un informe del Instituto de Promoción de la 
Carne Vacuna Argentina (Ipcva), basado en datos de Aduanas e Indec. 
En concreto, los despachos de cortes bovinos enfriados y congelados y carne procesada alcanzaron en marzo 
26.823 toneladas, lo que representa aproximadamente un 106% del volumen promedio de marzo de 2001 a 
2010, indicó el Ipcva. Respecto del mismo mes del año pasado, el volumen resultó un 50,8% superior. En valor, 
los envíos totalizaron cerca de US$ 158,3 millones, marcando un crecimiento de 48,6% respecto de marzo de 
2017. 

 
Si se toma el primer trimestre de 2018, las ventas de carne argentina al exterior acumulan 71.754 toneladas, 
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un 56,6% más que en 2017. Medidas en valor, sumaron US$ 416,8 millones, un 47,9% más. 
China sigue siendo el destino primerísimo en volumen, acaparando el […] 
Fuente: 
http://bichosdecampo.com/rusia-vuelve-a-jugar-y-ya-es-la-tercera-compradora-de-carne-argentina/ 

 
#  Se espera una mayor extracción de novillos por la sequía 
En el período 2006/2016 el peso medio de faena promedio de Uruguay y Argentina fue de 221 y 245 kilos 
respectivamente. 
Argentina atraviesa el fin de un ciclo ganadero acelerado por la sequía y los precios de la hacienda seguirán 
retrasándose respecto de la inflación hasta que se produzca el efecto inverso en algún momento de 2019, 
concluyó el primer taller del año organizado por el programa FundaCREA Ganadero realizado en la sede central 
de CREA. 
La sequía potenciará la aceleración de la tasa de extracción de novillitos y novillos, mientras que en el período 
2003/2009 se ubicó en un promedio de 71%, en 2010/2015 creció hasta el 92% para alcanzar el 100% en 2016 
y ubicarse en 104% en 2017. Para 2018 se estima que la misma podría alcanzar el 105% (lo que implica que se 
faenarán terneros una vez liquidado todo el stock anual disponibles de novillitos y novillos). 
Si bien la faena de hembras viene aumentando en los últimos meses, como el stock de vientres había crecido 
mucho en los últimos dos años (producto del cambio de expectativas) el equipo técnico de la Comisión de 
Ganadería de CREA –integrado por Fermín Torroba, Matías Bodini y Milagros Sobredo– estima que este año no 
se ingresará en un periodo de liquidación de vientres. Aunque es probable que la misma se […] 
Fuente: 
http://www.noticiasagropecuarias.com/2018/04/30/se-espera-una-mayor-extraccion-de-novillos-por-la-sequia/ 

 
#  Los precios son los que más sufren la mayor oferta de carne 
La carne dejó de ser un bien escaso. Para poder colocar la mayor oferta, hay que hacer concesiones en los 
precios.  
Los precios del ganado se ubican hoy en términos nominales en el mismo nivel que un año atrás, cuando en el 
ínterin el índice de precios al consumidor creció un 25 por ciento, y un índice ponderado de insumos ganaderos 
lo hizo un 19,4 por ciento. 
La oferta es alta, la competencia de los sustitutos es intensa –pese al menor volumen ofertado de pollo– y las 
subas de tarifas han tenido un impacto negativo superior a lo esperado en el consumo masivo. 
Un mes de abril inéditamente lluvioso y cálido ha permitido recomponer la humedad en los suelos en el 80 por 
ciento del área ganadera nacional. Pero hasta que no vengan los primeros fríos y las primeras heladas no se 
podrá componer un presupuesto forrajero para el próximo invierno. 
Se ha llegado a implantar una superficie impensada pocas semanas atrás de verdeos y praderas, pero el 
aprovechamiento de verdeos está atrasado 30-45 días con respecto a un año normal. 
Los feedlots se siguen llenando, lo que permite pronosticar una más que abundante oferta de gordo liviano 
para julio-noviembre. Es probable que la muy adversa relación carne/grano que ya está instalada se mantenga 
en los próximos meses, y esto fuerce a los productores a acortar el […] 
Fuente: 
http://agrovoz.lavoz.com.ar/ganaderia/los-precios-son-los-que-mas-sufren-la-mayor-oferta-de-carne 

 
#  A comer asado: la relación salario-kilo de carne es la mejor en una década 
Para consumir 110 kilos de carnes bovina, porcina y aviar, un empleado formal necesitó gastar el 3,1% por 
ciento de su sueldo en 2017. Hace ocho años, demandaba el 4,5 por ciento. 
Argentina se consolidó en 2017 como el país con más alto consumo de carnes del mundo, contabilizando la 
demanda de cortes bovinos, porcinos y aviares. 
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Y una explicación a este fenómeno puede encontrarse en el precio de estos alimentos: según el economista 
Juan Manuel Garzón, del Ieral de la Fundación Mediterránea, la cantidad de salarios que se necesitan para 
comprar carne es la más baja de la última década. 
Suponiendo un consumo promedio de 110 kilos por persona al año (60 de carne bovina, 40 de pollo y 10 de 
cerdo), Garzón estima que un trabajador registrado en el sector privado, gastó el 3,1 por ciento de su salario el 
año pasado para alcanzar ese valor. El promedio entre 2007 y 2016 se ubicó en 3,77 por ciento, con un pico del 
4,5 por ciento en 2010. 

 
Pero lo que es bueno para el que consume no es bueno para el que produce: esta relación se debe, […] 
Fuente: 
http://agrovoz.lavoz.com.ar/ganaderia/comer-asado-la-relacion-salario-kilo-de-carne-es-la-mejor-en-una-decada 

 
#  Más producción, consumo y exportación de carne 
La producción de carne vacuna creció un 7% en el primer trimestre del año. La oferta se mantendría alta 
durante todo 2018, pero no pasa lo mismo con la demanda interna, que viene muy castigada por la inflación. Lo 
bueno es que habría mayor salida a los mercados internacionales 
En los primeros tres meses del año la producción de carne vacuna tuvo un crecimiento del 7% con respecto al 
primer trimestre del año pasado, por lo que hay más hacienda y más carne en el mercado. El aumento 
respondió a la mayor oferta que causó la sequía, que lentamente comenzó a cortarse en algunas regiones de la 
zona pampeana aunque otras siguen seriamente afectadas y con serias dificultades para recomponer su base 
forrajera. Para peor, entramos en el período de menor producción. 
Los campos, por otra parte, venían cargados de hacienda por la retención de 2015 y parte de 2016 y además 
por la apuesta a la recría y la transformación de muchos agricultores y productores mixtos. 
En la medida en que se comiencen a estabilizar las lluvias es probable que en los meses que vienen se observe 
una desaceleración de la oferta, al menos en las categorías de vacas. Por otro lado, para el invierno y en los 
meses siguientes se puede esperar un aumento de la oferta de hacienda liviana debido a que la apuesta con un 
maíz caro será por engordes más cortos, de 90 días, y a sacar animales livianos. 
El costo del maíz y de todos los insumos que forman parte de la alimentación vacuna obliga a esa estrategia y a 
dejar de lado la tendencia a la recría y al agregado de kilos. La relación maíz carne es 10/11 a 1, mucho más en 

http://www.ccpp.com.ar/novedades/m%C3%A1s-producci%C3%B3n-consumo-y-exportaci%C3%B3n-de-carne
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línea con […] 
Fuente: 
http://www.ccpp.com.ar/novedades/m%C3%A1s-producci%C3%B3n-consumo-y-exportaci%C3%B3n-de-carne 

 
#  El precio de la invernada cae un 7% en abril 
Desde el Rosgan, afirman que la oferta de terneros creció un 40% en relación a años anteriores y que se ven 
más lotes livianos. La caída tendría un piso y se espera una recuperación en el segundo semestre del año. 
Los tres remates de invernada realizados por el Rosgan y casas consignatarias asociadas, durante la primera 
quincena de abril, dejaron una baja interanual de precios del 7% en promedio, con un total de más de 40 mil 
cabezas puestas a la venta. 
Según explicaron desde el mercado, el comportamiento obedece a la conjunción de una oferta que creció 
hasta 40% en relación a años anteriores producto de la seca, una demanda reducida por la menor participación 
de invernadores por falta de pasto, y los números más ajustados del feedlot por la suba del precio del maíz y la 
debilidad del gordo. 
De acuerdo a los números del Rosgan, entre marzo y abril las terneras cayeron 9 %, los terneros el 7% y los 
lotes mixtos el 5 %.   
En diálogo con Valor Carne, Raúl Milano, Director Ejecutivo del Rosgan, afirmó que “es el momento de mayor 
salida de la hacienda de los últimos años, inclusive se ven muchos lotes livianos, lo que indica que […] 
Fuente: 
https://www.valorcarne.com.ar/el-precio-de-la-invernada-cae-7-en-abril/ 

 
#  Más frigoríficos se suman al negocio exportador 
Son plantas que tienen sus propios feedlots o engordan novillos pesados en corrales de terceros. 
En los últimos meses ha crecido el número de frigoríficos exportadores. Se trata de aquellos que 
tienen feedlot propio o engordan en corrales de terceros en hotelería, sea con destino a cuota 481, a Unión 
Europea no Hilton, a terceros mercados o incluso al mercado interno. 
El producto resultante tiene muy buena aceptación en los mercados externos, y a los frigoríficos les da un 
margen de maniobra mayor el disponer de novillos de su propiedad –de carga inmediata– en situaciones tales 
como una sucesión de días de lluvia, o paros, o de restricción de la oferta por expectativas de un cambio en las 
reglas económicas. 
La empresa no es fácil, porque en el mercado de hacienda para engorde la disponibilidad de novillitos de 280-
300 kilos, sean estos británicos o cruzas, es muy limitada. 
Además, con los precios actuales del maíz y de la invernada, el negocio de encerrar novillo pesado no cierra. 
La idea es que por lo menos un 20 por ciento de los novillos pesados que faena cada planta sean de propiedad 
del frigorífico, aunque […] 
Fuente: 
http://agrovoz.lavoz.com.ar/ganaderia/mas-frigorificos-se-suman-al-negocio-exportador 

 
#  Nuevas bajas para la hacienda de consumo 
El precio real del novillo muestra una caída interanual del 15%. El generoso abastecimiento de todo tipo de 
carnes al mercado interno sigue sin permitir una inflexión en la tendencia de los valores. 
Los precios de la hacienda comercializada en el mercado de Liniers registraron bajas por segunda semana 
consecutiva. En la terminada el 13 de abril, las cotizaciones de livianos se redujeron en 1-3%, mientras las vacas 
se retrasaron 1% y los novillos lograron mantener sus valores. 
En el presente período, las bajas intersemanales aumentaron al 2-4% para machos y livianos y al 7% para 
vacas, que están atravesando la peor parte de su estacionalidad, potenciada por […] 
Fuente: 
https://www.valorcarne.com.ar/nuevas-bajas-para-la-hacienda-de-consumo/ 



                                                  BOLETíN VETERINARIO FEDERAL 

                                                  PARA INFORMANOS Y COMUNICARNOS ENTRE LOS COLEGAS ARGENTINOS   

                                                     Año III  N° 56 ς 16 al 30 Abril de 2018  
      info@boletinveterinario.com.ar 

          Entre miles de espermatozoides, tú fuiste el que se movió más rápido. El que por su fortaleza  
peleo más duro, atravesó el obstáculo. Tú venciste al resto de los contendientes. 

 Tú eres el ganador. Sigue superándote leyendo el BVF 

 

35 
 

#  Bovinos: continúan altos los niveles de faena de hembras 
Por la sequía, los criadores tienen menos posibilidad de retener la hacienda. 
En el tercer mes del corriente año la faena vacuna volvió a crecer, aunque a un ritmo más moderado. De todos 
modos, la participación de las hembras rozó 45%, lo que da cuenta de que los criadores tienen menos 
posibilidad de retener la hacienda en los campos consecuencia de la sequía, según la Federación de Industrias 
Frigoríficas Regionales Argentinas (FIFRA) . 
   Este año, la producción de forrajes se ve seriamente castigada por la falta de lluvias y las perspectivas para el 
período más frío y de menor oferta forrajera no son buenas. 
   En este marzo, la faena vacuna alcanzó a 1,1 millón de animales. Según lo que informó el Senasa, se trató de 
un volumen levemente superior al de marzo de 2017, con la diferencia de que el mes pasado hubo menos días 
hábiles por […] 
Fuente: 
http://www.lanueva.com/nota/2018-4-18-6-30-11-bovinos-continuan-altos-los-niveles-de-faena-de-hembras 

 

LECHERÍA 
 
#  Llamativo: El Inta Rafaela deja de informar el costo de producción de leche de largo plazo 
El Inta Rafaela dejó de informar el Costo de Largo Plazo de producción de leche, con lo que la comunidad 
ŀƎǊƻǇŜŎǳŀǊƛŀ ǇƛŜǊŘŜ ǳƴŀ Ǿŀƭƛƻǎŀ ƘŜǊǊŀƳƛŜƴǘŀ ǇŀǊŀ ŎƻƳǇǊŜƴŘŜǊ άƭŀ ǇŜƭƝŎǳƭŀ ƭŜŎƘŜǊŀέΦ Iŀȅ ŎǊƝǘƛŎŀǎ ŘŜƭ ǎŜŎǘƻǊ 
ǘŀƳōŜǊƻΦ ¢ŞŎƴƛŎƻǎ ŘŜƭ Lƴǘŀ ŘŜǎŜŎƘŀǊƻƴ ƘŀōŜǊ ǊŜŎƛōƛŘƻ άǎǳƎŜǊŜƴŎƛŀǎέ ŘŜǎŘŜ Ŝƭ ainisterio de Agroindustria. 
En su último informe correspondiente al mes de marzo de 2018, que fue dado a conocer en este lunes 23 de 
abril, el Inta Rafaela publicó como lo hace habitualmente el trabajo titulado “Costos de referencia del sector 
primario lechero para Rafaela y región”. La diferencia con los reportes mensuales anteriores, que desde hace 
más de dos años emite el Inta, es que esta vez no se incluyó el Costo de Largo Plazo, ni el de Corto Plazo, ni el 
de Mediano Plazo, siendo reemplazados por un único ítem denominado Costo de Producción, asimilable al 
Costo de Mediano Plazo. 
Por el lado de la dirigencia tambera llamó la atención que se tomara esta decisión, máxime cuando el 
Observatorio de la Cadena Láctea informó que el negocio lechero entró desde hace dos meses en “rentabilidad 
negativa” en la República Argentina. 
Solo a modo de ejemplo, el costo de largo plazo que sí se había sido informado en febrero de 2018 (ver 
informe de febrero aqui) daba cuenta que un tambo chico promedio de la zona central de Santa Fe tenía un 
costo de largo plazo de $7,62 en tanto que el decil superior, es decir el 10%superior de ese muestreo, tenía un 
costo de largo plazo de $6,02. Ese reporte informaba tres costos, el de corto plazo (gastos directos), el de 
mediano plazo (gastos más amortizaciones) y el de largo plazo (gastos más amortizaciones más costo de 
oportunidad).  
Estos valores eran un tanto inferior para tambos medianos y grandes de esa […] 
Fuente: 
http://www.todoagro.com.ar/noticias/nota.asp?nid=36723 

 
#  El 2018 arrancó mal para la lechería: por segundo mes consecutivo el tambo promedio argentino pierde 
dinero 
Nuevo modelo unificado de cálculo de costos implementado por Ocla. 
En los últimos dos meses el tambo promedio argentino dejó ser rentable debido al planchazo del precio de la 
leche combinado con un incremento sustancial de los costos de producción. 
La rentabilidad promedio ponderada de todas las regiones tamberas –según cálculos del Instituto de Economía 
del INTA publicados por el Observatorio de la Cadena Láctea Argentina(Ocla)– fue en febrero y marzo pasado 

https://inta.gob.ar/documentos/costos-de-referencia-del-sector-primario-lechero-rafaela-y-region-marzo-2018
https://inta.gob.ar/documentos/costos-de-referencia-del-sector-primario-lechero-rafaela-y-region-marzo-2018
https://inta.gob.ar/documentos/costos-de-referencia-del-sector-primario-lechero-rafaela-y-region-febrero-2018
https://inta.gob.ar/documentos/costos-de-referencia-del-sector-primario-lechero-rafaela-y-region-febrero-2018
https://www.valorsoja.com/2018/04/23/el-2018-arranco-mal-para-la-lecheria-por-segundo-mes-consecutivo-el-tambo-promedio-argentino-pierde-dinero/
https://www.valorsoja.com/2018/04/23/el-2018-arranco-mal-para-la-lecheria-por-segundo-mes-consecutivo-el-tambo-promedio-argentino-pierde-dinero/
http://www.ocla.org.ar/


                                                  BOLETíN VETERINARIO FEDERAL 

                                                  PARA INFORMANOS Y COMUNICARNOS ENTRE LOS COLEGAS ARGENTINOS   

                                                     Año III  N° 56 ς 16 al 30 Abril de 2018  
      info@boletinveterinario.com.ar 

          Entre miles de espermatozoides, tú fuiste el que se movió más rápido. El que por su fortaleza  
peleo más duro, atravesó el obstáculo. Tú venciste al resto de los contendientes. 

 Tú eres el ganador. Sigue superándote leyendo el BVF 

 

36 
 

de -0,1% y 0,2% versus 2,4% y 2,5% en los mismos meses de 2017. 
Datos del INTA Rafaela muestran que en el último año (marzo/marzo) el valor promedio nominal de la leche recibido por 
el productor se ajustó en un 15.8%, mientras que el maíz y el balanceado subieron un 48.8%, el expeller de soja un 38.3% 
y la pastura de alfalfa (sin fertilizar) un 29.5%, entre otros costos. 
El costo promedio de un tambo “mediano” en la cuenca lechera del oeste de Buenos Aires fue en marzo pasado de 5.65 
$/litro versus un precio máximo para ese segmento de 5.87 $/litro, mientras que el de uno pequeño se ubicó en 5.92 
$/litro contra un valor máximo de 5.80 $/litro. 
Por su parte, el costo promedio de un tambo grande en el oeste bonaerense fue el mes pasado de 5.16 $/litro versus un 
precio máximo de 5.97 $/litro, según datos de costos publicados por Ocla y de precios difundidos por la Cámara de 
Productores de Leche de la Cuenca Oeste (Caprolecoba). 
Hasta el mes pasado Ocla publicaba tres costos de producción: “corto plazo”  (conformado por gastos directos + gastos de 
estructura + amortizaciones directas – recuperos), “mediano” (que agregaba las amortizaciones indirectas) y “largo” (que 
consideraba además el costo de oportunidad al capital invertido). Pero a partir del presente mes sólo se publicará un solo 
costo promedio. 
“Para evitar confusiones y ante el pedido de […] 
Fuente: 
https://www.valorsoja.com/2018/04/23/el-2018-arranco-mal-para-la-lecheria-por-segundo-mes-consecutivo-el-tambo-promedio-argentino-pierde-
dinero/ 

 
#  La lechería argentina lidera el crecimiento mundial de la producción pero pierde dinero 
Sólo los tambos de Turquía han incrementado más la provisión de leche en lo que va de 2018. Pero en los últimos dos 
meses, los establecimientos locales han tenido rentabilidad negativa. 
os informes emitidos en las últimas horas por el Observatorio de la Cadena Láctea Argentina (Ocla) muestran un 
panorama ambiguo para los tambos argentinos: están a la cabeza de los que más crecieron en producción en el inicio de 
2018 pero en los últimos dos meses no han llegado a cubrir sus costos. 
Según la Ocla, los principales países productores del hemisferio sur crecieron 1,6 por ciento en su provisión de leche en el 
primer bimestre. Argentina lideró este proceso con un incremento del 13,2 por ciento, superando con creces las tasas de 
expansión de […] 
Fuente: 
http://agrovoz.lavoz.com.ar/ganaderia/la-lecheria-argentina-lidera-el-crecimiento-mundial-de-la-produccion-pero-pierde-dinero 

 
#  Costos Regionales de Producción de Leche: marzo 2018 
Se publica un sólo valor de costo y la tasa de rentabilidad para el caso modal y el decil superior 
respectivamente. 

 
PRECIO = en base al precio por provincia que publica la DNL-MinAgro, calidad y volumen de cada tambo. 

http://www.caprolecoba.com.ar/panoramas/Panorama%20Mercado%20Lechero%20Abr%202018.pdf
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COSTO DE PRODUCCIÓN = (Gastos Directos + Gastos de Estructura + Amortizaciones + Retribución Empresarial) 
– Recuperos por carne 
INGRESO AL CAPITAL = (Ingreso Venta de Leche + Ingreso por Carne) – (Gastos Directos + Gastos de Estructura 
+ Amortizaciones + Retribución Empresarial) 
RENTABILIDAD = (Ingreso al Capital / Capital) x 100 
Cuando el precio comienza a superar al Costo de Producción, se genera Ingreso al Capital positivo y por […] 
Fuente: 
http://www.ocla.org.ar/contents/news/details/11855845-costos-regionales-de-produccion-de-leche-marzo-2018 

 
#  SanCor y la crisis láctea 
No solo Sancor -con alta capacidad ociosa- sino toda la industria láctea está en crisis y esto incluye a 
ƛƴƴǳƳŜǊŀōƭŜǎ ǘŀƳōƻǎΣ ŀ ǳǎƛƴŀǎ ǇȅƳŜǎ ȅ ŀƭ ƻǘǊƻ ƎǊŀƴ ƧǳƎŀŘƻǊ ά[ŀ {ŜǊŜƴƝǎƛƳŀέ ǉǳŜ Ƙŀ ŎŜŘƛŘƻ ǎǳ ƳŀȅƻǊƝŀ 
originaria en manos de otros inversores. Y ello va mucho más allá de las inclemencias climáticas que también 
incidieron. 
En la emergencia, y ante la imposibilidad de capitalizarse por la vía de aportes de sus asociados o a través del 
apoyo de otras cooperativas del sector, SanCor acaba de aprobar en Asamblea Extraordinaria ser parte de una 
Sociedad Anónima con Adecoagro SA, conformado así una alianza en la cual la cooperativa mantiene el 10% y 
el grupo inversor el 90%. No obstante, se prevé la posibilidad de una recompra que le permita a la cooperativa 
aumentar esta participación en la SA al 25%. 
EL DECLIVE LÁCTEO 
La producción láctea no crece desde hace 20 años. De los más de 30.000 tambos que había en los ‘80, 
actualmente quedan 11.000. Este achicamiento de establecimientos -que se acrecentó en los años k- fue de la 
mano de la paralización de las plantas procesadoras. 
Con los precios de corte, la imposición de valores máximos, con la prohibición y el desaliento a las 
exportaciones utilizando el pretexto de bajar el costo de la canasta familiar, el kirchnerismo provocó una 
pérdida de ingresos de 60.000 millones al sector lácteo. Y no sólo se mantuvieron las distorsiones de la cadena 
de […] 
Fuente: 
http://edairynews.com/es/sancor-y-la-crisis-lactea-108227/ 

 
#  Córdoba 
Secuestran casi 1000 kilos de quesos en Laspiur 

Por riesgo sanitario, mediante un operativo conjunto entre autoridades de fiscalización y control de la 
Provincia de Córdoba y la Nación, secuestraron una importante cantidad de quesos sardo y romano en 
la localidad de Saturnino María Laspiur. La planta procesaba más de 3.000 litros de leche por día en 
precarias condiciones. 
Durante la mañana del martes, a unos 20 kilómetros al este de la localidad de Saturnino María 
Laspiur, departamento San Justo, se fiscalizó una planta procesadora de leche y se secuestraron 981 
kilos de queso sardo y romano. Luego de constatar las precarias condiciones en las cuales eran 
elaborados, fueron enviados a enterramiento sanitario a la localidad de Las Varillas. 
Además de comprobar múltiples infracciones a diferentes normativas vigentes, sobre todo al Código 
Alimentario Argentino (Ley 18.285) y a la Ley Provincial de Fiscalización Lechera N° 8095, los 
inspectores pudieron verificar que el establecimiento procesaba más de 3.000 litros de leche diarios, 
que llegaban directamente desde el tambo en un tanque cisterna sin […] 
Fuente: 
http://www.todoagro.com.ar/noticias/nota.asp?nid=36679 
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#  Según CAPROLECOBA el consumo de lácteos es de 210 litros per cápita por año 
También desde la Cámara de la /ǳŜƴŎŀ hŜǎǘŜ ŘŜ .ǳŜƴƻǎ !ƛǊŜǎ ŀǎŜƎǳǊŀǊƻƴ ǉǳŜ άƭŀǎ ƛƴŘǳǎǘǊƛŀǎ ǇŀǊŜŎŜƴ ǇŜǊŎƛōƛǊ 
ǉǳŜ ǇǳŜŘŜƴ ŀƳǇƭƛŀǊ ǎǳǎ ǾŜƴǘŀǎ Ŝƴ Ŝƭ ƳŜǊŎŀŘƻ ƭƻŎŀƭΦέ 
En un mercado y un período que demandan imperiosamente a todos los actores un mayor compromiso con la 
competitividad, como factor central para dar sustentabilidad y futuro de nuestras empresas y nuestra 
actividad, los incrementos de marzo en el precio de la leche generaron una sensación bien distinta, según se 
midan con la vara de los “$/litro” o con la vara de los “$/KSU”, argumentan desde la Cámara de Productores de 
Leche de la Cuenca Oeste de Bs. As. 
Esto es así, remarcan, porque al haber subido los porcentajes de grasa y proteína en la leche (como es habitual 
en estos meses) los incrementos de 2,5% en $/litro, se redujeron a un magro 0,5% en $/KSU.  La expresión de 
los precios promedio en la Cuenca Oeste, en dólares, marca 0,29/litro, y 4,17/KSU ($20,25/u$s Márgenes 
Agropecuarios). Y en la comparación interanual (a moneda corriente) quedamos entre 15,5 y 17,0% s/2017. 
 Abril: Entre la cautela de la inmediatez y los cambios que se vienen 
Por sobre un aceptable nivel de consumo (210 litros/hab/año), las industrias parecen percibir que pueden 
ampliar sus ventas en el mercado local, a condición de no mover mucho los precios. Mientras el mercado 
externo no ofrece hoy mejores márgenes, pero ayuda a mantener aliviados los stocks. Así, con este equilibrio 
entre lo que […] 
Fuente: 
http://www.portalechero.com/innovaportal/v/12777/1/innova.front/argentina:-segun-caprolecoba-el-consumo-de-lacteos-es-de-210-litros-per-capita-
por-ano.html 

 
#  Lo que viene para SanCor 

La sociedad que integrará con Adecoagro deberá resolver cuestiones puntuales. Se viene un 
reordenamiento progresivo después de la decisión bisagra que se conoció el jueves. 
El mundo empresario saluda la decisión de los asociados de SanCor de transferir la mayoría accionaria 
a Adecoagro. “Si dejamos atrás la nostalgia, esa que nos produce el saber que ahora una parte de la 
cooperativa será Sociedad Anónima, creo que el paso dado es importante. Alivia a toda esa gran 
familia, porque SanCor no la estaba pasando bien. Mi padre fue vicepresidente de la cooperativa, así 
que hay mucha historia, mucho cariño, mucho respeto, hacia la empresa. Y creo que el ingreso de 
Adecoagro modificará el pensamiento de muchos y generará en otros empresarios del sector 
pensamientos y decisiones diferentes a las actuales. Creo que sí, que es positiva esta decisión de los 
asociados”, reflexionó el secretario de Lechería de la provincia, Roberto Tión. 
Vamos a coincidir con Tión. Para los trabajadores, los productores, los acreedores y los demás que 
tienen algún tipo de relación con la láctea sunchalense, la decisión que tomó la asamblea el último 
jueves, significará una bisagra para Sunchales y para los componentes de la cadena productiva. Por lo 
general, todos apostamos a que un cambio signifique una nueva expectativa y mejores resultados. 
Según informes reservados que comenzaron a trascender después del jueves, la nueva sociedad 
deberá hacerse cargo de los pasivos que fue acumulando la cooperativa en los últimos dos años. 
Además de elevar en $300 millones su déficit en el último ejercicio (pasó de $2.421 millones en el 
ejercicio terminado en 2016 a $2.749 millones de resultado negativo en el balance finalizado en 
2017), tiene una importante deuda tanto con sus proveedores (principalmente tamberos) como con 
organismos como la Afip. Con los primeros ya logró […] 
Fuente: 
http://www.ellitoral.com/index.php/id_um/168767-lo-que-viene-para-sancor-la-politica-en-foco-por-jose-e-bordon-opinion.html 
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#  Precio de la leche 

 
Fuente: 
http://www.ocla.org.ar/ 

 
#  ¿Cómo están los tambos en la Región Pampeana? 
Un relevamiento representativo sobre 190 establecimientos tamberos de las provincias de Santa Fe, Entre Ríos, 
Córdoba y Buenos Aires puso en evidencia la existencia de márgenes de mejora en factores que inciden en la 
producción. 
El INTA Rafaela difundió los resultados de su encuesta sectorial anual, correspondiente al último ejercicio 
(2016-2017). 
La encuesta sectorial lechera del INTA se realiza desde principios de la década del 2000 con el objetivo de 
conocer la situación de los establecimientos de producción de leche y generar proyecciones sobre el 
comportamiento de la lechería a nivel nacional.  
Adicionalmente, se considera una contribución para orientar las acciones de investigación y extensión del INTA 
y para otros niveles de decisión pública y privada.  
En este informe se presentan los resultados del ejercicio productivo 2016-2017. El mismo incluye una 
descripción de la metodología de trabajo y análisis comparativo con indicadores productivos de ejercicios 
anteriores. 
Acceda al informe completo y los resultados arrojados, ingresando aquí 
Fuente: 
http://www.todoagro.com.ar/noticias/nota.asp?nid=36705 

 

VARIOS 
 
#  Miel: Precios al productor ς Abril 2018 
A partir del relevamiento mensual llevado a cabo por el equipo de INTA- PROAPI y la Coordinación de Apicultura 
de la Subsecretaría de Alimentos y Bebidas del Ministerio del Agroindustria, se presenta información respecto 
de los precios de la miel pagados al productor durante la primera quincena del mes de Abril de 2018. 
En estos primeros meses del año 2018 se observa que los precios máximos y mínimos a granel en las distintas 

http://www.todoagro.com.ar/documentos/2018/inta_encuesta_lechera_productores.pdf
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regiones relevadas han sufridos incrementos todos los meses, esto se registró principalmente en la región de la 
Patagonia y Pampeana, donde en abril/18 los precios máximos fueron de 49 $/kg y 47 $/kg, respectivamente. 

 
Fuente: Elaboración propia, INTA PROAPI, PE Gestión Innovación en los territorios. 

Es importante destacar que en algunas regiones hubo precios de referencia, pero […] 
Fuente: 
https://inta.gob.ar/documentos/miel-precios-al-productor-%E2%80%93-abril-2018 

 
#  Resultados económicos ganaderos.  
Informe trimestral Número 25 / Marzo 2018 
Fuente 
https://www.agroindustria.gob.ar/sitio/areas/bovinos/modelos/resultados/_archivos//000001_Bolet%C3%ADn%20trimestral/000000-
2018/000000_Bolet%C3%ADn%20N%C2%BA%2025%20-%20MARZO%202018.pdf 

 

ECONOMÍA & MERCADO INTERNACIONAL 
 

CARNE 
 
#  Colombia  
Minerva Foods cerró su planta ante los problemas con la fiebre aftosa 
La firma cárnica brasileña Minerva Foods ha anunciado el cierre de las instalaciones de Red Cárnica, matadero 
y sala de despiece que compró hace ya más de 3 años, debido a que el brote de fiebre aftosa registrado el 
pasado año en Colombia ha supuesto serias pérdidas para la compañía. 
Y es que tras el anuncio del brote, se frenaron las ventas a 3 de los 5 países a los que podía exportar la 
compañía brasileña desde Colombia durante al menos medio año, dejando de comercializar cerca de 2.000 t de 
carne. Después del parón por la aftosa les ha resultado imposible volver a exportar a mercados como Rusia o 
Chile. 
También señalan los problemas con el suministro eléctrico y que […] 
Fuente: 
http://www.eurocarne.com/noticias/codigo/39764/kw/Minerva+Foods+cerr%C3%B3+su+planta+colombiana+ante+los+problemas+con+la+fiebre+aftosa 

 

LECHERÍA 
 
#  Rabobank: producción de leche en el Hemisferio Norte presiona al mercado en el segundo trimestre 
La solidez de las importaciones de China, combinado con una temporada en Nueva Zelanda impactada por el 
clima, impulsó los valores de los lácteos en el primer trimestre de 2018. 
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Si bien el motor de la exportación se está activando, condiciones climáticas adversas pueden limitar la presión. El banco 
holandés Rabobank indicó que a las condiciones secas en Nueva Zelanda se sumaron bajas temperaturas en Europa, 
incendios localizados en Australia y el déficit hídrico en Argentina.  
“El período máximo de producción de leche en el Hemisferio Norte sigue siendo un punto de presión para el mercado 
mundial en el segundo trimestre de 2018”, dijo el analista senior de lácteos del banco Michael Harvey al presentar el 
reporte trimestral.  “Sin embargo, Rabobank no ve un flujo abrumador de leche del Hemisferio Norte en el mercado 
global. El crecimiento de la producción lechera de la Unión Europea comenzó en 2018 con una nota alta, pero  se espera 
que tenga una tendencia a la baja durante todo el año”, apuntó el analista. 
Fuente: 
http://blasinayasociados.com/espanol/rabobank-produccion-de-leche-en-el-hemisferio-norte-presiona-al-mercado-en-el-segundo-trimestre-
9?nid=5526&mc_cid=2ba5ddb03a&mc_eid=327890297e 

 
#  Alemania 
Los ganaderos alemanes pierden 5 centavos de euro por cada litro de leche que producen 
Producir un litro de leche en Alemania cuesta 41,81 centavos de euro/litro y el ganadero alemán en enero percibió una 
media de 36,75 centavos, según la sectorial láctea europea European Milk Board (EMB). En ese mes, el precio de la leche 
solo cubrió el 88% de los costos, dejando un déficit del 12% (5,06 centavos de euro = 6,22 centavos de dólar = $ 1,28/litro 
de leche). El dato de los costos procede del estudio trimestral que realiza BAL, Büro für Agrarsoziologie. 
Según EMB, la situación de que el precio no cubre los costos de producción, no sólo ocurre en Alemania, sino también  en 
otros países. Según las cifras del Observatorio Europeo del Mercado de la Leche para marzo de 2018, el precio previsto es 
de 35,50 centavos de euro/litro en los Países Bajos, 34,22 en Francia y 31,97 en Bélgica cuando los costos de producción 
están por encima de los 40 centavos. 
Fuente: 
http://www.ocla.org.ar/contents/news/details/11875864-los-ganaderos-alemanes-pierden-5-centavos-de-euro-por-cada-litro-de-leche-que-pr 

 
#  Evolución de la producción mundial de leche18/04/2018 
En el cuadro siguiente se toma un grupo seleccionado de los principales países productores e importadores que 
representan alrededor del 60% de la producción mundial de leche de vaca, en el cual se puede observar un crecimiento de 
la producción del 2,7%, para los primeros 2 meses del año 2018 respecto a igual período del año anterior. 

 
Continúa el crecimiento en USA y en la UE-28 (+1,8% y +3,4, respectivamente) y NZ presenta una caída del 3,7% que 
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responde a cuestiones climáticas. En América Latina, se destacan los crecimientos observados en Chile (+5,7%) 
y Uruguay (+3,8%). El dato de Argentina que proviene de la evolución a tambo constante según la DNL-
MinAgro tuvo un crecimiento interanual en el bimestre del 13,2%. 
La producción mundial de leche de vaca totaliza unos 690 mil millones de litros de […] 
Fuente: 
http://www.ocla.org.ar/contents/news/details/11842836-evolucion-de-la-produccion-mundial-de-leche 

 
#  Suministro Mundial de Leche 
La producción de leche de las cinco principales regiones exportadoras de la UE-28, Argentina, Australia, Nueva 
Zelanda y los EE. UU. se informa aquí para monitorear las tendencias en los suministros de leche. 
Estas cinco regiones representan más del 65% de la producción mundial de leche y alrededor del 80% de las 
exportaciones mundiales de productos lácteos, y por lo tanto son fundamentales para influir en la dirección de 
los precios en los mercados mundiales. 
Las entregas de febrero promediaron 800 millones de litros por día, un aumento del 2,1% respecto del año 
anterior. 
El mal tiempo ralentizó el crecimiento de la producción diaria promedio en la UE-28, que había aumentado 
entre un 4% y un 6% interanual desde […] 
Fuente: 
http://www.ocla.org.ar/contents/news/details/11839829-suministro-mundial-de-leche 

 

VARIOS 
 
# Biogénesis Bagó ya exportó 30 M de vacunas a Asia 
Biogénesis Bagó ya logró exportar más de 30 millones de dosis de vacunas contra la Fiebre Aftosa a Corea del 
Sur, consolidando una relación comercial que comenzó en 2016. Ese año, la compañía obtuvo una licencia 
provisoria para comercializar las primeras dosis con el fin de asistir a una emergencia sanitaria ante un brote de 
la enfermedad en cerdos en el país asiático que, en una superficie de 80 mil kilómetros cuadrados, cuenta con 
3 millones de bovinos y faena más de 20 millones de cerdos al año. En 2017 obtuvo el registro definitivo para la 
exportación de vacuna y dado el reciente brote en cerdos con virus del tipo la firma ya está proveyendo la 
vacuna específica que se adapta a la situación epidemiológica de emergencia. 
Fuente: 
http://www.ambito.com/918782-biogenesis-bago-ya-exporto-30-m-de-vacunas-a-asia 

 

FAUNA SILVESTRE Y EXÓTICOS 
 
#  El sexto sentido de las hormigas del desierto 
Las hormigas del desierto (género Cataglyphis) pasan las primeras semanas de su vida exclusivamente en la 

oscuridad de su refugio subterráneo. Durante alrededor de cuatro semanas, 
cuidan de la reina y de las crías, excavan túneles, construyen cámaras o limpian. 
Llega un momento en que abandonan esa reclusión para pasar a trabajar en el 
exterior, como recolectoras, labor que desempeñan hasta su muerte. 
Antes de que una hormiga salga a forrajear, sin embargo, debe calibrar su sistema 
de navegación, por así decirlo. Para ello, durante varios días, lleva a cabo paseos 
de aprendizaje para explorar los alrededores de la entrada del hormiguero. 

Grabaciones con video de alta velocidad muestran que las hormigas se detienen repetidamente al ejecutar 
ciertos movimientos peculiares. Lo especial de la más larga de estas fases en las que se detienen es que en ese 



                                                  BOLETíN VETERINARIO FEDERAL 

                                                  PARA INFORMANOS Y COMUNICARNOS ENTRE LOS COLEGAS ARGENTINOS   

                                                     Año III  N° 56 ς 16 al 30 Abril de 2018  
      info@boletinveterinario.com.ar 

          Entre miles de espermatozoides, tú fuiste el que se movió más rápido. El que por su fortaleza  
peleo más duro, atravesó el obstáculo. Tú venciste al resto de los contendientes. 

 Tú eres el ganador. Sigue superándote leyendo el BVF 

 

43 
 

momento las hormigas siempre miran atrás, de manera precisa, hacia la lejana entrada del hormiguero, pese a 
ser incapaces de ver el diminuto agujero en el suelo. ¿Cómo lo consiguen? 
El equipo de Pauline Fleischmann y Robin Grob, de la Universidad de Wurzburgo en Alemania, han realizado 
ahora el sorprendente descubrimiento de que la hormiga del desierto utiliza el campo magnético terrestre 
como fuente de señales de referencia para orientarse durante estos viajes de calibración. Esta habilidad no se 
conocía hasta ahora para ese género de hormigas. 
En el marco de su estudio, el equipo de Fleischmann y Grob viajó hasta el sur de Grecia, de donde […] 
Fuente: 
http://noticiasdelaciencia.com/not/28404/el-sexto-sentido-de-las-hormigas-del-desierto/ 

 
#  Un tiburón ballena realiza la mayor migración transpacífica jamás registrada 
Una hembra de tiburón ballena, protagonista de #Cienciaalobestia, ha realizado una ruta de 20.142 kilómetros 
desde el Pacífico oriental hasta el oeste del Indopacífico, un trayecto que le llevó varios meses en recorrer. 
Según el equipo de científicos que la ha monitorizado a través de las aguas del Pacífico, se trata no solo de la 

migración más larga registrada hasta ahora, sino también de la primera 
evidencia de una posible ruta transpacífica de esta especie migratoria. 
A pesar de ser el pez más grande del mundo, poco se sabe aún sobre la 
biología de este gigante marino que puede alcanzar unos 12 metros de 
longitud y sumergirse a una profundidad de hasta 1.900 metros. Lo que sí 
sabemos es que en los últimos 75 años, casi la mitad de estos tiburones 
han desaparecido. Por eso, en 2016 la especie fue clasificada como en 
peligro de extinción. 
Para intentar conocer mejor la biología de estos escualos, un equipo de 

investigadores Smithsonian Tropical Research Institute en EE UU ha monitorizado 45 ejemplares en las aguas 
panameñas y protegidas de la isla Coiba, la mayor de la costa de Centroamérica. 
Una de las hembras –bautizada Anne por los científicos–sorprendió a los científicos al realizar 20.142 
kilómetros en el Pacífico. Es la primera vez que se registra una migración tan larga. Los investigadores, 
liderados por Héctor Guzmán, indican que se trata además de la primera evidencia de una posible ruta 
transpacífica. 
El equipo se basó en las señales de unos de los dispositivos de localización del tiburón para […] 
Fuente: 
http://www.agenciasinc.es/Noticias/Un-tiburon-ballena-realiza-la-mayor-migracion-transpacifica-jamas-registrada 

 
#  Barcelona se declara en contra de mantener cetáceos en cautividad 
"Es hora de tomar medidas responsables y éticas con los derechos de los animales que sirvan de ejemplo a otras 
ciudades del mundo", dice la declaración del Ayuntamiento 
El pleno municipal del Ayuntamiento de Barcelona ha aprobado este viernes una declaración institucional para 
posicionar al Consistorio en contra de mantener cetáceos en 
cautividad. Según el texto, la ciudad condal no permitirá el 
establecimiento de nuevas instalaciones para la crianza en cautiverio de 
animales de esta especie.  "Barcelona ha demostrado su voluntad de 
defender los animales, es hora de tomar medidas responsables y éticas 
con los derechos de los animales que sirvan de ejemplo a otras 
ciudades del mundo", se  
Según la declaración, de acuerdo con la Ley de Zoos 31/2003, los 
centros deben garantizar el bienestar de sus animales y atender sus necesidades, "por razones de espacio y 
complejidad en cuanto al hábitat natural de los cetáceos, la instalación artificial de un […] 

http://www.agenciasinc.es/Especiales/Siempre-de-actualidad/Ciencia-a-lo-bestia
https://elpais.com/tag/barcelona/a
https://elpais.com/tag/animales_cautividad/a
https://elpais.com/tag/animales_cautividad/a
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Fuente: 
https://elpais.com/elpais/2018/04/27/mundo_animal/1524841939_579027.html 

 
#  Las inesperadas lecciones económicas que nos pueden enseñar los monos 
En una isla frente a la costa de Puerto Rico, tuvo lugar un fascinante experimento con simios. 
Los resultados podrían darnos una comprensión más profunda de la economía del comportamiento, la 

psicología del riesgo y podría explicar por qué nuestras economías 
sufren crisis financieras periódicas. 
El experimento involucró seis monos capuchinos que llevaban el 
nombre de personajes de películas de James Bond. 
Los investigadores los entrenaron para que intercambiaran 
pequeñas fichas de metal por comida. Los pusieron en un pequeño 
mercado donde les ofrecerían diferentes alimentos a diferentes 
precios. 

Una de las que "comerciaba" con los monos fue Laurie Santos, profesora de ciencia cognitiva y psicología en la 
Universidad de Yale. 
"Podríamos usar ese escenario para preguntarnos ¿los monos le prestan atención a cosas como el 
precio? ¿Están tratando de […] 
Fuente: 
http://www.bbc.com/mundo/vert-cap-43875959 

 
#  El frailecillo tiene el pico fluorescente, y no lo sabíamos 
Aunque aún se desconoce qué función cumpliría tal brillo 
El frailecillo atlántico posee un pico que lo hace único y reconocible y que guarda, además, «un as bajo la 
manga», se congratulan desde la organización SEO/BirdLife. «Un detalle que la moderna ornitología ha pasado 
por alto hasta que por “pura casualidad” -como reconoce el descubridor 
del hallazgo, el británico Jamie Dunning- se ha comprobado», prosiguen 
en una nota. El hallazgo, en concreto, es el siguiente: las bandas amarillas 
de su pico son luminiscentes ante la luz ultravioleta. 
A Dunning, de la Universidad de Nottingham (Inglaterra), se le ocurrió 
proyectar una luz ultravioleta sobre el pico de uno de los ejemplares de 
frailecillo que manipulaba. «Entonces las dos franjas amarillas, llamadas 
laminillas y cere, se iluminaron como una luciérnaga», relata el autor, que vivió la experiencia «con verdadero 
asombro». Este ornitólogo se había planteado si los frailecillos contaban con picos fluorescentes, al igual que 
su pariente el mérgulo empenachado. Y la respuesta fue […] 
Fuente: 
http://www.abc.es/natural/biodiversidad/abci-frailecillo-tiene-pico-fluorescente-y-no-sabiamos-201804261247_noticia.html 

 
#  El okapi, símbolo de los animales en peligro de extinción en la Lista Roja de este año 
El informe de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza ha evaluado 71.576 especies de 

animales, de los cuales 21.286 están amenazadas 
La caza furtiva y la pérdida de hábitats ponen afectan la supervivencia de la 
'jirafa del bosque' 
Barcelona (Redacción).- El okapi (Okapia johnstoni) -un símbolo nacional de 
la República Democrática del Congo, también conocida como la jirafa del 
bosque- y la polluela especulada (Sarothrura ayresi), una de las aves más 
singulares de África, se encuentran al borde la extinción de acuerdo con la 

http://www.seo.org/
https://www.nottingham.ac.uk/
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actualización de la Lista Roja de especies amenazadas publicada hoy por la Unión Internacional de 
Conservación de la Naturaleza (UICN). 
En el apartado positivo de esta lista de especies -el mejor referente mundial en la conservación de la fauna y la 
flora del planeta- destacan los signos de recuperación de dos especies de albatros, de la tortuga laúd 
(Dermochelys coriacea) y el zorro isleño o zorro gris de las islas de California (Urocyon littoralis). 
En la elaboración de la nueva lista Roja han sido evaluadas 71.576 especies de animales, de los cuales 21.286 
están amenazadas de extinción. 
El ejemplo emblemático del informe de este año, el okapi está en peligro a causa de la caza furtiva y la pérdida 
del hábitat. La presencia de fuerzas guerrilleras en las zonas donde habita este animal, los cazadores furtivos 
de elefantes y los mineros ilegales, son las […] 
Fuente: 
http://www.lavanguardia.com/natural/20131126/54394875793/okapi-lista-roja-especies-peligro-extincion-uicn.html 

 
#  El pingüino emperador aguanta más de media hora bajo el agua 
Tres científicos descubren un nuevo récord de esta ave marina aunque aún no se conocen los motivos 
Los pingüinos emperador viajan más lejos y se zambullan más tiempo de lo que se pensaba hasta ahora. Tres 

científicos han documentado un nuevo récord bajo el agua después de 
haber rastreado a estos animales en el océano Antártico: estas aves 
pueden aguantar 32,2 minutos debajo del agua, cinco más que el 
récord anterior. Las razones aún no se conocen, pero en el estudio, 
publicado este 12 de abril y recogido por el medio británico The 
Guardian, los investigadores especulan que puede ser por la dificultad 
de encontrar comida debido al cambio climático.   
Los pingüinos emperador son los más altos y los más pesados de su 
especie. Además, pueden bajar hasta 500 metros debajo de las aguas 

del Antártico, donde viven, por su fisiología particular. El estudio, llevado a cabo en marzo de 2013 y publicado 
en Marine Ecology Progress Series —una revista especializada en ecología marina— buscaba estudiar el 
forrajeo (búsqueda de comida) y la capacidad de zambullirse de los pingüinos que […] 
Fuente: 
https://elpais.com/elpais/2018/04/26/mundo_animal/1524727465_501171.html 

 
#  Las aves no son cabezas de chorlito 
Cuervos, carboneros y cascanueces no son tontos. Han evolucionado hasta tener capacidades 
sorprendentemente similares a las nuestras, desde la fabricación de herramientas hasta la creación de 
complejas redes sociales. Este libro de Jennifer Ackerman cambiará para siempre nuestra forma de ver a estas 
fascinantes criaturas. 
Durante siglos se asumió que las aves eran bobas. En El ingenio de los pájaros, la 
divulgadora Jennifer Ackerman (EE UU, 1959) repasa las últimas décadas de 
descubrimientos que han hecho que nuestra forma de ver a estos dinosaurios 
supervivientes haya cambiado radicalmente. 
Alrededor de 1920 se empezó a utilizar la expresión ‘bird brain’ (‘cerebro de 
pájaro’ en inglés, equivalente al “cabeza de chorlito” castellano) como sinónimo 
de falta de inteligencia. Al mismo tiempo, casi a modo de venganza, carboneros y 
herrerillos aprendieron a abrir los tapones de las botellas de leche que se dejaban en las puertas de las casas 
para beberse la capa de […] 
Fuente: 
http://www.agenciasinc.es/Opinion/Las-aves-no-son-cabezas-de-chorlito 

https://elpais.com/sociedad/2014/06/30/actualidad/1404146561_713866.html
https://elpais.com/tag/oceano_antartico/a
https://elpais.com/tag/cambio_climatico/a
https://elpais.com/elpais/2018/04/26/mundo_animal/es%20under%20the%20water;%20a%20full%20five%20minutes%20longer%20than%20the%20previous%20record.
https://www.planetadelibros.com/libro-el-ingenio-de-los-pajaros/242795
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#  Resuelto el misterio sobre el buceo de delfines y ballenas 
Durante la inmersión, los pulmones de los mamíferos marinos cuentan con mecanismos activos con los que 
evitan la enfermedad del buceador, al disminuir la absorción de elevadas cantidades de nitrógeno, según un 
estudio realizado por la Fundación Oceanogràfic. Al enmallarse en una red pesquera profunda o si sufren el 

sonar antisubmarinos, el sistema de adaptación podría dejar de funcionar y 
provocar su muerte. 
El aire está compuesto principalmente por nitrógeno y oxígeno. Los 
buceadores lo saben bien porque si ascienden a la superficie demasiado 
rápido después de una inmersión prolongada, la acumulación del nitrógeno 
en sus tejidos puede causarles la enfermedad descompresiva y, quizás, la 
muerte. 
Este fenómeno, común a todos los mamíferos terrestres cuando se 
someten a perfiles de buceo, no sucede entre los marinos que solo parecen 

verse afectados cuando sufren un episodio de estrés –como enmallarse en una red pesquera o asustados por 
una señal de sonar–. Explicar esta diferencia es, desde hace décadas, motivo de discusión entre los científicos.   
Ahora, un estudio publicado en la revista Proceedings of the Royal Society B. plantea que la clave “puede 
deberse a que unos y otros tienen distinta estructura y funcionalidad cardiopulmonar", explica su investigador 
principal y coordinador del Comité Científico de la Fundación Oceanogràfic, Daniel García-Párraga. 
"Este documento abre una ventana a través de la cual podemos tomar una nueva perspectiva sobre […] 
Fuente: 
http://www. agenciasinc.es/Noticias/Resuelto-el-misterio-sobre-el-buceo-de-delfines-y-ballenas 

 
#  Los metales pesados están volviendo agresivos a los pájaros 
Un estudio con carboneros comunes demuestra que la exposición a cadmio y plomo les quita vitalidad y, a la 
vez, les provoca agresividad. 
El carbonero común, (Parus major), es una pequeña ave insectívora cuyo vivo plumaje amarillo se puede 
avistar por toda España y buena parte de Europa. La abundancia y los 
rasgos definidos de carácter que exhibe esta paseriforme la convirtieron 
en un sujeto de estudio ideal para los investigadores de la Universidad de 
Amberes, en Bélgica, que intentaban averiguar si la ingesta de metales 
pesados afectaba de algún modo la personalidad de las aves, como sí 
ocurre con los seres humanos. Porque la exposición a estas sustancias 
tóxicas produce en las personas desde irritabilidad y fatiga extrema 
a depresión. 
Los científicos belgas observaron y grabaron los hábitos de carboneros 
comunes que vivían junto a las instalaciones de la compañía Umicore, una refinería y fundición de metales 
con abundantes emisiones de plomo y cadmio, entre otros contaminantes. El experimento consistió en […] 
Fuente: 
https://www.muyinteresante.es/naturaleza/articulo/metales-pesados-pajaros-agresivos 

 
І  9ǎǘŜ Ŝǎ Ŝƭ ΨƘƛōǊƛŘƻΩ ŘŜ ƭƻǎ ƳƻƴƻǎΣ ƴŀŎƛŘƻ ŘŜ Řƻǎ ŜǎǇŜŎƛŜǎ ŘƛŦŜǊŜƴǘŜǎ 

Un estudio ha evidenciado genéticamente el apareamiento entre dos especies 
distintas de monos de Brazza 
Dos especies genéticamente distintas de monos de Brazza, que habitan en 
el Parque Nacional de Gombe en Tanzania, África, se han apareado con éxito y 
han producido descendientes híbridos durante cientos o incluso miles de años. 

https://www.muyinteresante.es/salud/articulo/relacionan-el-autismo-con-la-exposicion-a-metales-en-el-bebe-921496328269
https://www.muyinteresante.es/salud/articulo/las-drogas-psicoactivas-podrian-ayudar-a-combatir-la-depresion-711517323782
https://www.muyinteresante.es/ciencia/articulo/la-polucion-hace-a-las-bacterias-resistentes-a-los-antibioticos-541488790442
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Así lo ha evidenciado geneticamente una investigación de la Florida Atlantic University. 
Los estudios anteriores y la sabiduría popular han sugerido que las características físicas de los monos 
cercopiteco de Brazza, también conocidos como monos obispo o guenon (Cercopithecus neglectus), con una 
variedad de colores deslumbrantes y rasgos faciales muy distintos, como barbas tupidas y enormes manchas 
nasales, son tan dispares para evitar que se crucen. La idea es que sus elecciones de pareja y las señales que 
utilizan para seleccionar un compañero son específicas de cada especie. 
Esta lógica indica que si sus […] 
Fuente: 
http://www.lavanguardia.com/natural/20180423/442885110183/monos-brazza-especies-diferentes-arparearse-hibridos.html 

 
¿En qué piensan los animales? 
Carl Safina (EE UU, 1955) es ecólogo marino y divulgador. En Mentes maravillosas, su primer libro traducido al 
castellano, arroja luz sobre uno de los mayores misterios de la biología: el pensamiento animal. Para ello, visita 

a los elefantes de Kenia, los lobos de Yellowstone y las orcas de Canadá. 
Todo con un ¼nico objetivo: entender mejor óqui®nesô son algunas de las 
criaturas con las que compartimos el planeta. 

La primera regla del club de los etólogos es no atribuir emociones humanas a 
los animales. La ciencia que estudia el comportamiento de otros seres llama a 
este sesgo ‘antropomorfismo’, que nos advierte contra los prejuicios que 
durante siglos han hecho que los cuervos sean aves de mal agüero, 
los zorros unos tramposos y las cigarras unas vagas. 
Cuando Konrad Lorenz, Niko Tinbergen y Karl von Frisch fundaron 

la etología a mediados del siglo XX, se propusieron acabar con estos arraigados mitos. La solución para no 
repetir los errores del pasado era abrazar la más absoluta objetividad y limitarse a describir lo que veían. 
Podemos observar ‘qué’ hace un elefante, pero no ‘cómo’ se siente. 
Casi medio siglo después de que los padres de la etología ganaran un Nobel por su trabajo, Carl Safina (Nueva 
York, 1955) defiende que […] 
Fuente: 
http://www.agenciasinc.es/Opinion/En-que-piensan-los-animales 
 
#  El cambio climático ya afecta la manera en que se alimentan mamíferos, aves y peces 
La naturaleza ha ido tejiendo un sistema de relaciones y afinidades entre las especies a través de los siglos, en 
el que, por ejemplo, depredadores y presas han concertado sus citas para una fecha y un lugar determinado. 
Pero esa invisible red de datos y códigos ahora está siendo amenazada por los efectos del cambio climático, con 
consecuencias todavía impredecibles para los ecosistemas.  
"Descubrimos que los eventos biológicos clave entre los pares de 
especies es sustancialmente diferente hoy de lo que era hace 35 años. 
La diferencia es de aproximadamente unos 6 días por década", explicó la 
bióloga canadiense Heather Kharouba en diálogo con ámbito.com. 
La investigadora de la Universidad de Ottawa detalló 
que "curiosamente, los eventos dentro de una temporada se están 
alejando cada vez más para la mitad de los pares de especies. Es decir, que hay una brecha más amplia. 
Mientras que para la otra mitad se están acercando, por lo que la brecha entre los eventos es cada vez menor". 
Los cambios ocurren en todos los escenarios. "Hicimos estudios y detectamos cambios en ecosistemas de la 
[…] 
Fuente: 
http://www.ambito.com/918887-el-cambio-climatico-ya-afecta-la-manera-en-que-se-alimentan-mamiferos-aves-y-peces 
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#  Etología. La ingeniosa huida de cuatro babuinos de un centro de investigación de Texas 
Los responsables del laboratorio capturaron a los primates en menos de media hora y aseguran que no hay 
riesgo de contagio de enfermedades 
Debido a su condición de primates, los monos babuinos disponen de una inteligencia privilegiada, reservada a 

pocos en el mundo animal. Pese a que tuvieron un papel importante en el 
Antiguo Egipto, época en la que los domesticaban para recolectar frutos o 
cuidar rebaños de ovejas, ahora se les prefiere mantener alejados de las 
poblaciones por su ferocidad. 
Son, a excepción de los grandes simios, los primates más corpulentos y 
algunos tienen muy claro que lo de servir a otros es cosa del pasado. Así lo 
demostraron hace unos días cuatro babuinos recluidos en el Instituto de 

Investigación Biomédica de Texas (TBRI, por sus siglas en inglés), que escaparon de este laboratorio de 
investigación. 
El centro, ubicado en San Antonio (Texas), es propietario de cerca de 2.500 animales, entre los que figuran 
1.100 babuinos con los que experimenta desde hace más de 50 años para hallar soluciones que […] 
Fuente: 
http://www.lavanguardia.com/natural/20180420/442731298350/la-ingeniosa-huida-de-cuatro-babuinos-de-un-centro-de-investigacion-de-texas.html 

 
#  Las moscas de la fruta también disfrutan cuando eyaculan 
Un estudio analiza la reacción de placer ante el sexo y las drogas en los insectos de laboratorio 
Los humanos y las moscas tenemos en común rasgos sorprendentes. Ya se sabía que la Drosophila o mosca de 
la fruta “ahoga sus penas” en alcohol cuando se ve privada de sexo. Ahora, 
un estudio internacional ha demostrado que también compartimos con 
estos insectos el placer de la eyaculación.  
La importancia del hallazgo, publicado en la revista Current Biology , radica 
en que todavía no se conocía qué parte del apareamiento es gratificante 
para las moscas. Algunas opciones eran la etapa de cortejo, las feromonas 
de la hembra o la liberación de esperma. 
“Hemos demostrado que las moscas macho disfrutan el último paso de la cópula –la liberación de esperma y 
líquido seminal– al que sigue el aumento del nivel del neuropéptido F (NPF). Este incremento sucede incluso 
ante la ausencia de una hembra y puede prevenir que el macho busque el placer en sustitutivos como el 
alcohol”, explica a Sinc la investigadora Shir Zer-Krispil, de la universidad de Bar-Illan (Israel). 
Para explorar el sistema de recompensas en el cerebro asociadas con la eyaculación, los científicos utilizaron 
herramientas optogenéticas que permiten controlar la […] 
Fuente: 
http://www.lavanguardia.com/natural/20180420/442771123622/estudio-muestra-moscas-disfrutan-orgasmo-eyaculacion.html 

 
#  Orcas al ataque: el espectáculo más salvaje de la Patagonia 
Los biólogos argentinos observan a tres grupos de cetáceos poniendo en práctica la singular estrategia de 

varamiento en la playa para cazar focas 
Biólogos, vecinos y turistas Caleta Valdés (Argentina) han tenido la 
oportunidad en los últimos días de observar la extraordinaria estrategia 
de caza de los grupos de orcas que se acercan e incluso se clavan en la 
arena (varamiento intencionado) en esta zona del litoral de la Patagonia. 
El martes 17 de abril, por ejemplo, los expertos siguieron los movimientos 
de dos grupos de orcas en operaciones de caza de ejemplares jóvenes de 

lobo marino sudamericano u otario de la Patagonia (Otaria flavescens). 

http://www.cell.com/current-biology/fulltext/S0960-9822(18)30368-3
http://www.agenciasinc.es/
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Uno de los grupos de orcas está liderado por el ejemplar conocido como Llen, con cuatro ejemplares a los que 
esta semana se sumó un macho joven (por ahora sin identificación) a quien durante los días previos las orcas 
de mayor edad le enseñaron a varar en la realización de ataques, algo que […] 
Fuente: 
http://www.lavanguardia.com/natural/20180419/442737888234/ataque-orcas-caza-lobos-marinos-patagonia-argentina.html 

 
Etología. La historia de amor entre una pareja de cigüeñas que no entiende de distancia ni fronteras 
Malena y Klepetan mantienen una bonita relación desde hace 16 años en un pequeño pueblo de Croacia 

Cada primavera, a finales de marzo, en el tejado de una de las casas 
de Brodski Varos, un pequeño pueblo de Croacia, tiene lugar uno de 
los encuentros más conmovedores del reino animal: el de la pareja de 
cigüeñas integrada por Klepetan y Malena, que mantienen una 
estrecha relación desde hace 16 años. 
Este momento, que esperan ansiosos cada año los habitantes del enclave 
y numerosos medios de comunicación, acontece después de un largo 

viaje de Klepetan, que recorre más de 13.000 kilómetros desde Sudáfrica hasta Croacia para ver a su amada, 
incapaz de volar desde hace 22 años, cuando un cazador italiano rompió una de sus alas. 
Malena no ha vuelto a volar desde el trágico accidente pero le basta con la visita de su amado, que pasa con 
ella unos cinco meses al año, para levantarse cada día con ganas de vivir. No obstante, cuando Klepetan no 
está es […] 
Fuente: 
http://www.lavanguardia.com/natural/20180417/442627526362/historia-amor-pareja-ciguenas-distancia-fronteras.html 

 
#  El calentamiento global deja a muchas especies sin cenar 
Un estudio demuestra que el aumento global de las temperaturas ha desincronizando los tiempos biológicos de 
muchas especies casi seis días en la última década 
El calentamiento global está interfiriendo en la hora de la cena intrincadamente sincronizada de la naturaleza, 
lo que hace que los depredadores hambrientos y las presas que constituyen su 
menú se sienten a la mesa a horas muy diferentes. 
Así lo ha constatado un análisis global sobre los tiempos biológicos de 88 
especies que dependen de otras formas de vida para alimentarse. El estudio 
muestra que la sincronización se ha desfasado cerca de seis días en una década, 
aunque algunas parejas se están acercando. 
Mientras que otros estudios anteriores han analizado especies individuales y cómo las temperaturas cálidas 
han cambiado su […] 
Fuente: 
http://www.lavanguardia.com/natural/20180417/442645135832/calentamiento-global-sincronizacion-habitos-especies-desfase.html 

 
#  España 
El oso Goiat, liberado en el Pallars ilerdense, mata a una yegua en Bausen 
El oso Goiat, liberado en el Pallars ilerdense en el marco del programa Piroslife en 2016, ha atacado 

mortalmente el pasado fin de semana a una yegua en Bausen (Lleida). Se trata del 
segundo ataque en tres semanas, tras destrozar varias colmenas. Según han 
explicado desde el Consejo General de Aran, gracias al GPS que lleva el animal se 
le pudo localizar en la zona durante al menos 3 horas. 
Se da la circunstancia de que el oso Goiat,  después de pasar el verano en Francia 
volvió a la Val d’Aran en otoño para invernar, tal como ya hizo el pasado invierno. 
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Hace unas semanas despertó y se fue a Francia. Sin embargo, en su paso hacia Francia, se registró el primer 
ataque de Goiat en la Val d’Aran, concretamente en Bausen hace unas tres semanas, donde provocó daños a 
dos colmenas. 
Entre el sábado y domingo pasados, 14 y 15 de abril, tuvo lugar el segundo ataque, esta vez a una yegua 
también en el municipio de Bausen. Gracias al collar con señal GPS que lleva el oso Goiat se le localizó en la 
zona durante al menos tres horas. 
Técnicos del Conselh Generau d’Aran se desplazaron al lugar de los hechos para documentar daños, buscar 
excrementos y otros rastros del oso con la ayuda de perros, e instalar cámaras automáticas para fotografiarlo si 
vuelve a la zona. Todos los indicios parecen indicar que la yegua murió por el ataque del oso. 
En palabras del sindic de Aran, Carlos Barrera: “A falta de confirmar el último ataque de Goiat a la yegua de 
Bausen, se demostraría la agresividad de este oso ya que entre el ataque de Francia y el de Bausen han pasado 
sólo 5 días”. 
Fuente: 
http://www.agroinformacion.com/el-oso-goiat-liberado-en-el-pallars-ilerdense-mata-a-una-yegua-en-bausen/ 

 

MISCELÌNEAS³ 
 

¶ Sólo después que el último árbol sea cortado, sólo después que el ultimo río haya sido envenenado, 
sólo después que el ultimo pez haya sido atrapado, sólo entonces nos daremos cuenta que no nos 
podemos comer el dinero. 
Profecía de los indios canadienses Cree 
 

¶ Cuatro cosas hay que nunca vuelven más: una bala disparada, una palabra hablada, un tiempo pasado 
y una ocasión desaprovechada. 
Proverbio árabe 
 

¶ No puedes evitar que el pájaro de la tristeza vuele sobre tu cabeza, pero sí puedes evitar que anide en 
tu cabellera. 
Proverbio chino 
 

¶ Cuando apuntas con el dedo, recuerda que tres dedos te señalan a ti. 
Proverbio inglés  

 
#  La verdad del pastor         
Por primera vez en mi vida, la semana pasada fui a una reunión de la tan criticada Iglesia Universal y compartí 
las prácticas y plegarias de los presentes.  
De pronto, el Pastor se acercó al lugar donde yo estaba. Me miró fijo y me señaló con el dedo.  
Piadosamente, me arrodillé y él puso sus manos sobre mi cabeza y exclamó con voz fuerte: "Você  va 
caminhar." 
Yo le contesté por lo bajo: "Pero no tengo ningún problema motriz".  
Él ignoró mi respuesta y, casi gritando, volvió a exclamar: "¡Irmâo, você  va caminhar!" 
Toda la Asamblea, con las manos en alto, empezó a gritar:  "¡Você va caminhar!" 
Intenté nuevamente explicarle que no tenía ningún problema con mis miembros inferiores, pero fue en vano.  
Él repetía cada vez más fuerte y con mayor energía: "¡¡¡Você va caminhar!!!", mientras la asamblea en trance 
gritaba aún más fuerte: "¡¡¡Hermano, você va caminhar!!!" 
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Opté por callarme y no dije más nada. 
Cuando terminó el acto dejé la asamblea y, créanlo o no, el desgraciado del pastor tenía razón: 
¡¡¡Me habían afanado el auto!!! 
 
#  Hipotética tercera guerra mundial 
George W. Bush y Tony Blair están en una cena en la Casa Blanca. Un invitado se acerca y les pregunta:  
- ¿De qué están hablando?  
- Estamos haciendo planes para la Tercera Guerra Mundial, – dice Bush.  
- ¿Y cuáles son esos planes?, – dice el invitado.  
- Vamos a matar 14 millones de moros de mierda y 1 dentista,  
- contesta Bush. El invitado les mira confundido y pregunta: - ¿Un dentista?… ¿Por qué van   a matar a un 
dentista?  
Bush le da una palmada en la espalda a Blair y le dice:  
- ¿Qué te dije? ¡Nadie va a preguntar por los moros! 
 
#  La mujer y el vino que habla 
Estaba un matrimonio bebiendo unas copas de vino y dice la mujer:  
-¡Te quiero tanto! ¡No habría podido vivir sin ti todos estos años!  
El hombre extrañado le dice:  
-¿Eres tú, o es el vino el que habla?  
-Soy yo pero le estoy hablando al vino... 
 
# Doma de potros (William Mac Cann 1842) 

Después del desayuno salimos a conocer la estancia. El campo tenía tres leguas de largo por una de 
ancho y era apropiado para la cría de ovejas, aunque contenía también otra especie de ganado. En 
aquellos momentos hacían entrar al corral una manada de potros y tuvimos oportunidad de ver cómo 
se doma uno de esos animales para dedicarlo a caballo de silla. 
El primer domador fue un muchacho francés, muy bien parecido: entró al corral con su lazo, eligió el 
potro que le pareció mejor y lo enlazó con tanta precisión que dio con el animal en el suelo. Luego le 
puso el bocado, consistente en una simple tira de cuero que se ajusta bien a la boca del caballo en la 
quijada y se sostiene con un bozal. Una vez que pusieron el recado al potro, lo hicieron levantar y el 
jinete montó. Al principio el animal se tuvo quieto, temblando y vacilante, pero en cuanto sintió las 
espuelas echó a correr precipitadamente por el campo con asombrosa rapidez hasta perderse de 
vista. No tardó, sin embargo, en volver cubierto de sudor y espuma y en apariencia vencido. Esta es la 
primera prueba que se hace en la doma de los caballos. Enlazaron otro animal joven y muy fogoso 
que ensillaron de la misma manera. Esta vez entró a domar un marinero inglés, desertor de un barco, 
de unos veintidós años, mozo tan fornido y valiente como yo no había visto hasta entonces. Tan 
pronto como se sentó en el recado, el caballo se abalanzó con violencia y luego echó a disparar, 
decidido a librarse del jinete. Estuvo corcoveando por un buen rato, pero el domador se mantenía en 
la silla con tanta destreza, que caballo y jinete parecían realizar el mito del centauro: al final el potro 
dio un tremendo salto y cayó al suelo sobre un costado. El domador, que salió ileso, volvió a 
montarlo: entonces el potro se precipitó en una carrera muy veloz, alternada con brincos 
espasmódicos, hasta que también terminó por someterse. 
Tomado de Viaje a caballo por las provincias argentinas, capítulo I, de William Mac Cann, negociante inglés, hombre de apreciable cultura y claro 
entendimiento, llegado al país en 1842.  
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#  JUAN MANUEL DE ROSAS Y LOS CABALLOS           
Los caballos del Restaurador 
ά9ƭ ƳŜƧƻǊ Ŏŀōŀƭƭƻ ǉǳŜ ƘŜ ǘŜƴƛŘƻ ȅ ǘŜƴŘǊŞ ƧŀƳłǎΣ ƳŜ ƭƻ ǊŜƎŀƭƽ Řƻƴ /ƭŀǳŘƛƻ {ǘŜƎmann. Era bayo, del Entre Ríos, 
ƳǳǊƛƽ Ŝƴ ƭŀ ŜȄǇŜŘƛŎƛƽƴ ŘŜ ƭƻǎ ŘŜǎƛŜǊǘƻǎ ŘŜƭ {ǳǊΣ ŎƻƳƛŘƻ ǇƻǊ ǳƴ ǘƛƎǊŜΧέ ¿Quién es este anciano, rudo, de 
pequeños ojos celestes, de aspecto sólido aún que anota estas palabras al margen de una amarillenta carta 
escrita casi un cuarto de siglo atrás? Lo que a continuación agregó nos lo revelará. άΧǉǳŜ ŜƴŎƻƴǘǊŀƴŘƻ ŘŜǎǇǳŞǎ 
ƭƻ ŜƴƭŀȊƽ ȅ Ƴŀǘƽ Ŝƭ ƎŜƴŜǊŀƭ wƻǎŀǎέΦ 
A muchos, muchísimos años de acontecido, Juan Manuel de Rosas recuerda al caballo y el episodio. Aquello 
sucedió en un pasado ya lejano, en las no menos lejanas pampas sudamericanas y el evocador está ahora en un 
lugar de las islas británicas, en ά.ǳǊƎǳŜǎǎ CŀǊƳέ cerca de Southampton. Ni el tiempo ni el espacio le velan el 
recuerdo. La carta así acotada, ha sido escrita en 1847 por don Claudio Stegmann. Nada, en su texto, tiene 
vinculación con el comentario, como no sea el nombre del dador de aquel “bayo de 9ƴǘǊŜ wƝƻǎέΦ Es una simple 
solicitud de permiso para establecer una pulpería en el partido de Pila. Pero el peticionante le había regalado 
un caballo άŜƭ ƳŜƧƻǊ ǉǳŜ ƘŜ ǘŜƴƛŘƻ ȅ ǘŜƴŘǊŞ ƧŀƳłǎέ y esto ya nunca podrá ser olvidado por el Restaurador de las 
Leyes. 
 
#  Manuela Martínez de Gangas y Tineo 
Al intentar redactar esta nota surgió un corcoveo en mi mente como dictándome hacer una historia sobre otra 
historia. No es un juego de palabra sino poner a juicio de los lectores algunos entretelones sobre la vida de una 
destacada dama salteña que en los inicios del siglo XIX, ennegreció los valimientos de su riqueza y la 
fascinación de una vida pomposa para resplandecer sus virtudes de un alma pura y sencilla, en cuyo corazón se 

anidó la mansedumbre de la humildad que la hace objeto de predilección 
hacia Dios. 
Me estoy refiriendo a Doña Manuela Martínez de Gangas y Tineo, nacida 
en Salta el 25 de junio de 1759, proveída de una clara lucidez, una 
apasionada misericordia, de un magnánimo corazón y una constante 
perseverancia para alcanzar su engrandecido propósito. Enseñaba 
doctrina a los humildes y criados; vestía con toda modestia en vez de 
hacerlo con lujosas prendas y ostentando valiosas joyas. Inspirada en 
ofrecer tanto parte de su fortuna como su sabiduría resolvió fundar un 
colegio de educandas y de huérfanas, “para que con el santo temor de 
Dios se formaran mujeres útiles a la República Cristiana”. El 15 de agosto 
de 1824 dejó inaugurado solemnemente el Colegio de Jesús destinado a 
formar y educar a niñas de nuestra sociedad y a sostener niñas pobres y 
desamparadas; donando, para tal fin, su casa y sus bienes, bajo la 
dirección de religiosas carmelitas llegadas de Catamarca, institución que 
en el correr del tiempo pasó momentos de serias contradicciones. 
Problemas económicos ¡cuándo no!; el envejecimiento y muerte de 
algunas de las religiosas, la ancianidad de otras hacían prácticamente 

insostenible el funcionamiento del Colegio, El mismo comenzó a funcionar en la vivienda propia de ésta gentil 
mujer que amó a sus semejantes ubicada en la actual calle Belgrano, entre Balcarce y Mitre. 
Como única recompensa solicitó ser admitida como una de las tantas huérfanas, a la vez que renunciaba de su 
apellido para tomar el nombre de: “Manuela Esclava del Corazón de Jesús y de María Santísima del Rosario”. 
Soltera y con más de 40 años, Ante la poca estabilidad o duración del Colegio la ancianidad de otras y los 
apremios económicos pidieron al obispo Pablo Padilla y Bárcenas que gestionara la venida de otras religiosas 
para que continuaran con la obra bajo la advocación del Sagrado Corazón de Jesús que “reuniera las 
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condiciones propias para responder a los fines propuestos por la fundadora (Manuela de Tineo) al donar el 
Colegio, y, si fuera posible, fuese “también dedicado al culto del Sagrado Corazón de Jesús”. El prelado de 
inmediato orientó sus gestiones a Córdoba donde tenía como amigo al sacerdote David Luque, y donde 
funcionaba el Instituto de las Esclavas del Corazón de Jesús, cuyos títulos y fines respondían a aquellos. 
El doctor David Luque y la hoy Sierva de Dios Madre General de la Congregación Catalina de María Rodríguez, 
en tiempo sumamente breve, respondieron favorablemente el pedido de Monseñor Padilla y designaron 
quienes deberían trasladarse a Salta. Ellas fueron: la Madre María de San Luis Zapata, como rectora; Madre 
María Vicenta Luque, como vicerrectora; y las hermanas María Clara Castellanos, María Ascensión Colazo, 
Juana de la Cruz Torres y Josefa de María Farías, que se desempeñaría como coadjutora. Y de esta manera en 
1887 asentó sus reales la congregación de las Esclavas del Corazón de Jesús, un orgullo para Salta. 
Doña Manuela Martínez de Tineo falleció el 11 de marzo de 1827, cuyos restos descansan cerca del altar mayor 
de la Capilla del Colegio de Jesús. 
DONACIONES 

Doña Manuela, que vestía los hábitos de las carmelitas, después de donar su casa para que funcionara el 
Colegio, hizo lo `propio con dos estancias que había heredado (La Quesera y Los Guachos); un esclavo 
nombrado Solano; crucifijos, cuadros, imágenes y ornamentos para la celebración del Santo Oficio; la corona 
de espina y la primitiva cruz del Señor del Milagro que llegara a Salta en 1592. 
ANEDOCTARIO 

Los 182 años de la vida del Colegio guarda interesantes anécdotas, tales como: las alumnas debían levantarse a 
la cinco y media de la mañana (en invierno a las seis y media), a las diez y media se almorzaba y de veinte a 
veintiuna se cenaba una ligera colación. El resto de las horas estaban distribuidas para la limpieza de los 
dormitorios, oír misa, estudio, recreo y cultivo de jardín. 
En el reglamento del Colegio, de acuerdo a la constitución de 1855, confeccionado por los Concejos 
Municipales y de acuerdo a ello el pago por parte de las alumnas internas debía hacerse efectivo y por 
adelantado de cien pesos bolivianos por trimestre. La nación no emitía divisas (1860/1861) y se debía que 
recurrir a la moneda del vecino país. 
Durante la gestión de Martín Güemes y cuando imperaba el liberalismo en el país, el Estado se enfrentó con la 
Iglesia. El gobernador tuvo un disgusto con el personal del Colegio y mandó a desalojar a las religiosas de la 
casa. Las hermanas abandonaron el Colegio para alojarse en una casa particular por espacio de varios días. 
Para cuidar las dependencias se anotó una pobre viejecita condicionando que “no viviría en la pobreza como 
las hermanas”. El gobierno “debía otorgarle una fuerte pensión, con un buen desayuno con chocolate y buena 
mesa”. Claro está que estas pretensiones no fueron aceptadas y se optó por el regreso de las monjas. 
En otra ocasión la Madre Dolores Torena fue llevada a la Policía porque hizo tocar las campanas por unas 
rogativas, a pesar de la prohibición existente emanada por el Gobierno. A este episodio se lo conoce como el 
“conflicto de las campanas”, tema que será tratado oportunamente. 
Finalizando esta recopilación de recuerdos hay uno digno de destacarse. Durante la epidemia de cólera 
(1886/87) que azotó a gran parte del país Salta no estuvo ajena a soportar este flagelo. Sobre una población de 
121.900 habitantes el mal atacó a 3.566 personas, de las cuales fallecieron 1.341. Entre estas últimas figuran 
dos religiosas del Colegio de Jesús. Madre Dolores de la Concepción Torena y la hermana Eloísa Diez Gómez. 
Andrés Mendieta 

 
#  Se dobla pero no se rompe    
Es decir: es resistente, esta frase tiene una muy similar pero con inversión de palabras o retruécano: "Que se 
quiebre pero no se doble" dicha por Leandro N. Alem (1841 – 1896), en este caso con el sentido de que es 
mejor que muera a que se rinda, la frase de Alem es un lema del partido político argentino Unión Cívica 
Radical. 

http://es.wikipedia.org/wiki/Leandro_Alem
http://es.wikipedia.org/wiki/Uni%C3%B3n_C%C3%ADvica_Radical
http://es.wikipedia.org/wiki/Uni%C3%B3n_C%C3%ADvica_Radical
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#  Curiosidades de la historia  
Sarmiento y la empleomanía 
Fui a su casa, en la calle Cuyo, y le dije al vigilante que cuidaba la puerta que yo era un estudiante de Medicina 
que necesitaba ver al presidente de la República. La entrevista me fue concedida sin ningún trámite ni 
ceremonia. Sarmiento me recibió en el patio. 
¿qué necesita, amigo, del Presidente?, me preguntó 
General, le contesté –soy alumno de Medicina y me haría falta un empleo para costearme los estudios. 
Un empleo…¡Cuando no! ¡En nuestro país todos necesitan empleos del gobierno! 
Con ungesto me invitó a acompañarlo hasta su mesa de trabajo. Ocupó el escritorio y me hizo sentar frente a 
él. Entonces, agitando su diestra acusadora, con el gesto adusto exclamó: 
-¡La empleomanía es la enfermedad nacional, amigo mío! 
¡Nuestra patria no será un gran país hasta que los argentinos no sepan vivir fuera del presupuesto público! 
No conseguí el puesto que necesitaba. Al despedirme, Sarmiento me aconsejó paternalmente: 
No vaya a cortar los estudios ¿eh…? ¡Cuidado con dejar los estudios! 
Wenceslao Tello, médico argentino. Diario El Mundo. 
 
#  El león, Prometeo y el elefante 

No dejaba un león de quejarse ante Prometeo (*). 
-- Tú me hiciste bien fuerte y hermoso, dotado de mandíbulas con buenos colmillos y poderosas garras en las 
patas, y soy el más dominante de los animales. Sin embargo le tengo un gran temor al gallo. 
-- ¿Por qué me acusas tan a la ligera? ¿No estás satisfecho con todas las ventajas físicas que te he dado? Lo que 
flaquea es tu espíritu. 
Replicó Prometeo. 
Siguió el león deplorando su situación, juzgándose de pusilánime. Decidió entonces poner fin a su vida.  
Se encontraba en esta situación cuando llegó el elefante, se saludaron y comenzaron a charlar. Observó el león 
que el elefante movía constantemente sus orejas, por lo que le preguntó la causa. 
-- ¿Ves ese minúsculo insecto que zumba a mi alrededor? 
--respondió el elefante --, pues si logra ingresar dentro de mi oído, estoy perdido. 
Entonces se dijo el león: ¿No sería insensato  dejarme morir, siendo yo mucho más fuerte y poderoso que el 
elefante, así como mucho más fuerte y poderoso es el gallo con el mosquito? 
 Muchas veces, muy pequeñas molestias nos hacen olvidar las grandezas que poseemos. 
(*) En la mitología griega Prometeo fue el creador del hombre. Cuando él y Epimeteo empezaron a hacer criaturas para poblar la tierra por orden de 

Zeus, Epimeteo prefirió la cantidad e hizo muchas criaturas, dotándolas con muchos dones que les había asignado para tal fin (piel, garras, alas y aletas, 

entre otros). Mientras su hermano hacía esto, Prometeo trabajaba cuidadosamente una criatura a semejanza de los dioses: un humano. Sin embargo, 

Prometeo tardó tanto en hacer su obra maestra que, cuando terminó, Epimeteo había usado ya todos los dones que Zeus les diera. 

 
# Anécdotas de Jorge Spinelli ς Un Veterinario Argentino* 
Mi primera cesárea 
Y me vine al pueblo, recién recibido, en enero de 1982. Lleno de energía y sueños. Con una pequeña y linda 
familia al lado. La historia de cómo caí en San Manuel bien merece ser contada otro día, porque muestra como 
los caminos de la vida nos llevan a veces por lugares insospechados. 
Ya llevaba dos semanas acá. Conociendo gente y habiendo hecho algunos trabajos mínimos. Una tarde 
calurosa de ese mismo enero llegó a verme el empleado de la otra veterinaria del pueblo. Venía a avisarme 
que fuera al campo "La María" por un parto de... ¡Una yegua! 
Yo solo había visto hacer cesáreas a mi padre y alguna en la Facultad, pero jamás había hecho una solo. Y 
encima me tocaba en una yegua con las dificultades enormes que implica. Emocionado hasta la médula cargué 

http://es.wikipedia.org/wiki/Mitolog%C3%ADa_griega
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todo en el viejo Citroën y acompañado por Jorge salimos para el campo. En el camino repasé mentalmente 
unas cuantas veces las cosas que podría llegar a encontrar. 
Era una hermosa yegua alazana tostada. El potrillo solo presentaba las manos en el canal vaginal y apenas se 
alcanzaba a palpar el principio del cuello completamente desviado hacia la parte delantera de la yegua. 
Además, las furiosas contracciones de la madre no dejaban mucho por hacer. Mientras tocaba pensaba en 
cómo hacer para sacar esa cría. Por fin me resigné y les dije a los presentes: -¡No hay caso! Vamos a tener que 
hacer una cesárea- 
¡Que trabajo! Corté, separé tejidos, saqué el potrillo ya muerto y suturé todas las capas hasta el último punto 
en piel. Mucho me ayudó la práctica de cirugía que había tenido como ayudante de fisiología en la Facultad, 
porque la verdad es que el trabajo salió bastante bien. 
Cuando terminamos y la yegua se paró toda sudada, Jorge se reía contento y me decía que seguro que se 
salvaba. Volvimos al pueblo con el ánimo por las nubes. 
Al otro día llamé a primera hora al campo. Ansioso. Deseando lo mejor. Pero me dijeron que la yegua se había 
muerto hacía un rato. 
¡La pelota! Cuantas emociones juntas. Apenas tenía experiencia en esos trabajos y ya me topaba con la 
muerte. De todas maneras, esa gente quedó muy contenta con lo que había hecho, y desde entonces tuve 
trabajo en esa estancia. 
Lunes, 5 de octubre de 2009 
*Jorge Raúl Spinelli, es padre de 7 hijos (el título más honroso), veterinario, docente, actor, escritor y varias actividades más. Ejerce su 
profesión de Médico Veterinario en San Manuel, provincia de Buenos Aires. 

 
#  Recuerdos de la Facultad de Ciencias Veterinarias 
   A 45 años de un inédito e intenso movimiento estudiantil de 56 días (del 28 de agosto hasta el 23 de octubre 
de 1972) que gestó la creación de la Facultad de Ciencias Veterinarias vale recordar, que los estudios 
agropecuarios en la Argentina se iniciaron en 1901 como Estación Agronómica, Granja Modelo y Escuela de 
Agricultura, en los terrenos de la “Chacarita de los Colegiales”. Tres años después, el 25 de septiembre de 1904 
se iniciaban las actividades en el Instituto Superior de Agronomía y Veterinaria y el 10 de mayo de 1909 se lo 
incorporo a la Universidad de Buenos Aires como Facultad de Agronomía y Veterinaria. Días antes de cumplirse 
el 94 aniversario de la fundación, el prestigioso profesor, ya fallecido, Dr. Enrique Gury Dohmen brindó una 
conferencia sobre distintos aspectos de la historia de la facultad, por su condición de maestro de generaciones 
de veterinarios argentinos ASARHIVE guardó algunas anécdotas de interés histórico, contaba Gury Dohmen: 
  “En épocas no tan lejanas la veterinaria era una crisálida. Un veterinario español que creo que fue Cuenca con 
el gracejo propio de su raza, decía que la veterinaria no era una carrera, ni siquiera un trote, apenas un mal 
paso.” Lo cierto es que en los primeros tiempos nuestra facultad era la cenicienta de la Universidad Argentina. 
Los profesores eran en su mayor parte extranjeros, a los que había que contratar, y con un estipendio 
relativamente alto, pero que en rigor lo merecían bien, porque había que empezar a edificar desde los 
cimientos. Los alumnos eran díscolos y algunos hasta de educación deficiente. Muchas veces como lo hacía el 
profesor Luis van de Pas se debía expulsar a alguno de su clase, a lo que aquel se negaba “Cuando yo le digo de 
salgar, Ud debe obeir” repetía el indignado el maestro, en su mal castellano al que adaptaba palabras 
francesas. 
  A otro profesor alemán, un alumno le golpeaba la espalda y le preguntaba: Hola Wolfhügel ¿Cómo te va? El 
maestro, que por otra parte era un sabio, le preguntaba a su joven ayudante, un estudiante de medicina 
llamado Camilo Trefogli, si esa era la costumbre del país para saludar. Este para salir de la situación 
embarazosa, le respondía que no, pero que así lo hacían con las personas a quien tenían mucho cariño. El 
pobre profesor, que para dar sus primeras clases, considerando que no dominaba bien el castellano 
preguntaba si podría hablar en francés, italiano, latín o alemán, no aguantó mucho un ambiente desagradable 
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y se fue a Montevideo lo que verdaderamente fue una lástima. 
  Casi siempre había más estudiantes en agronomía que en veterinaria, salvo algunos años de excepción. Hubo 
también un antagonismo entre las dos escuelas, casi siempre escondido, pero que a veces afloraba como una 
enfermedad crónica. Esto es mundial, como nos decía el profesor Ferrando, Decano de la famosa escuela de 
Alfort. ¿Competencia? ¿Jalousie du metier? Quizás, pero debía desaparecer. Por otra parte esto viene de lejos. 
Si leemos la Biblia, en el Génesis (IV,2) veremos que “fue Abel el pastor de ovejas y Caín el labrador de la 
tierra”. 
  De nosotros puedo decir que si bien en las clases comunes que teníamos, Química y las tres Zootecnias, nos 
llevábamos bien, otras veces nos cruzábamos en grupos al ir de una clase a otra por veredas opuestas por la 
vieja calle de las Casuarinas, mitad en broma y mitad en serio nos heríamos con palabras de pequeño o 
mediano calibre “Verdulero, Carnicero, Papero, Chanchero”. 
  La vieja calle de las Casuarinas influía en nuestro ánimo, La recordamos en los fríos días de invierno, ya 
cerrada la noche, volviendo de las prácticas de anatomía, o en las soleadas mañanas de primavera y verano, 
con nuestra valija para cargar el instrumental y el atlas de Schmaltz, Atlas der Anatomie des Pferdes, junto con 
un bagaje de ilusiones y el viento siempre nos decía algo al mover sus hojas aciculares. 
  Por esta calle caminaba Carlos Encina, veterinario y poeta, hijo del poeta amigo de Ricardo Gutierrez, 
arrastrando su tuberculosis de último grado aún en días de frío y lluvia para cumplir con su deber. Vale la pena 
recordar a este Profesor que enseñaba Terapéutica, porque era un espíritu a la vez romántico y estricto 
cumplidor de sus deberes y que tenía ribetes, tal vez su orla, de burlón y hasta de chocarrero. A Emilio 
Antequeda, su ayudante de entonces, cierta tarde en la que tenía que ir a ver a su novia le hizo pulverizar asa 
fétida. 
  Algo parecido ocurría con Arturo Bernaldo de Quiros, quien aun sabiéndose desahuciado daba sus clases de 
Clínica de Animales Grandes en el viejo patio de clínicas batido por el viento. Hasta poco antes de su muerte 
presentó un proyecto para incluir el estudio de la industria lechera. 
  Aníbal Da Graña era una de las figuras más queridas, Martín Fierro recomendaba a sus hijos que si fueran 
cantores, cantaran con sentimiento y que no templen el instrumento por el solo gusto de hablar. Da Graña 
ejercía su profesión y su profesorado con sentimiento. Fue brillante a pesar de su enorme modestia y de su 
tacto. Una vez le pregunto a un alumno ¿Qué cantidad de estricnina le daría a un perro?. Un gramo! Fue la 
respuesta. Hizo un movimiento habitual con el hombro derecho, como si le molestaran los tiradores, se pellizco 
varias veces el labio inferior -otro de sus tics- y le dijo con tono dubitativo Sí… Pero ¿no le parece mejor de 
medio a un miligramo?. Seguramente ni el alumno ni ninguno de los que estábamos escuchando olvido jamás 
la dosis de estricnina, como la habríamos olvidado si se hubiera desatado en exabruptos e improperios como lo 
hubiera hecho algún otro, que de todos hubo, sobre todo en tiempos posteriores, no era solamente su bondad 
lo que admirábamos, sino también su sabiduría. Ya después de recibidos, cuando queríamos consultar algo, 
sobre alguna duda aunque no fuera de su materia, acudíamos a él con la seguridad de que nos iba a aclarar 
todo y con una sonrisa. 
  Del Dr. Camilo Trefogli y del Dr. Julio A. Fernandez no debería decir nada, porque me comprenden las 
generales de la ley. Fueron mis maestros y mis amigos. El primero era un médico que empezó de ayudante, 
desembalando los microscopios para la Cátedra de Histología y trabajo en la Facultad durante ochenta años 
hasta el último día de su vida. Tuve la suerte de poder contratarlo cuando ejercí el Decanato, mis enemigos me 
dijeron que fue mi mejor obra. Creo que tenían razón. Tuve la suerte de tener mi Cátedra de Farmacología al 
lado de la suya y muchas mañanas mientras tomaba su mate cocido me relató infinidad de anécdotas de la 
Facultad y del país del tiempo de su juventud. Ochenta años de docencia! 
  El Dr. Julio A. Fernández –magister delectus meum- fue también mi profesor y amigo. Uno de los colegas más 
caballeresco que he conocido. A él le debo el relato de tantos hechos que se me van olvidando a medida que el 
tejido conjuntivo trepa por la carótida y sus ramas…” 
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  Hasta aquí parte de la charla que dio el Dr. Gury Dohmen referido a los recuerdos de la vieja Facultad de 
Agronomía y Veterinaria de la Universidad de Buenos Aires, recuerdos propios de uno de los intelectos más 
brillantes que dio la veterinaria argentina y como cálido homenaje a los 45 años de la creación de la Facultad 
de Ciencias Veterinarias. 
Médico Veterinario Gregorio Daniel Brejov 
ASOCIACION ARGENTINA DE HISTORIA DE LA VETERINARIA - Año XIV, N º 91, noviembre 2017 

 
#  Día del Trabajador: qué se conmemora hoy   

En julio de 1889 se instituyó el "Día Internacional del Trabajador" 

 
Ilustración del conflicto de Haymarket. Foto: Archivo 

El 1° de mayo se conmemora en muchos países el "Día Internacional del Trabajador". Pero no en Estados 
Unidos. Lo que es curioso, porque fue en Chicago, EE.UU., donde sucedieron los hechos que derivaron en la 
creación del Día del Trabajador. 
En 1884, la Federación de Trabajadores de Estados Unidos y Canadá convocó a los trabajadores a reclamar por 
una jornada laboral de ocho horas. El lema, que se repitió también en otros países, era: "Ocho horas para el 
trabajo, ocho para el sueño y ocho para la casa". 
En esa época era usual que la jornada laboral fuera de 12 y 16 horas diarias. A veces, según la legislación 
norteamericana, podía llegar hasta las 18 horas. 
La Federación de Trabajadores, además, declaró que los obreros iban a cumplir la jornada de ocho horas a 
partir del 1° de mayo de 1886. 
En 1886, el entonces presidente de Estados Unidos, Andrew Johnson, siguiendo el reclamo de la Federación, 
promulgó una ley que estableció la jornada de ocho horas de trabajo diario. Pero los empleadores se negaron a 
acatarla. 
Huelgas y represión 
Entonces, trabajadores de la ciudad de Chicago iniciaron una huelga el 1º de mayo. Comenzó con una 
manifestación de más de 80.000 trabajadores. Luego, el conflicto se fue extendiendo a otras ciudades de 
Estados Unidos: más de 400.000 obreros en 5000 huelgas simultáneas entraron en paro. 
La magnitud del conflicto preocupaba al Gobierno y al sector empresarial. Creyeron ver en las manifestaciones 
el inicio de una revolución. 
En Chicago, las movilizaciones continuaron el 2 y 3 de mayo, con violentos enfrentamientos entre los 
huelguistas y la policía. El punto culminante se produjo el 4 en la plaza Haymarket. 
Durante la manifestación, una bomba, cuyo origen no pudo ser determinado, mató e hirió a varios policías. La 
policía abrió fuego, matando e hiriendo a un gran número de trabajadores. El Gobierno declaró el estado de 
sitio y toque de queda. Detuvo a numerosos huelguistas. Y los paros cesaron. 

http://www.lanacion.com.ar/2015703-dia-del-trabajador-mauricio-macri-cerrara-en-ferro-el-acto-organizado-por-los-sindicalistas-aliados
http://www.lanacion.com.ar/dia-del-trabajador-t49324
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Los "Mártires de Chicago" 
El 21 de junio de 1886 comenzó el juicio a un grupo de obreros acusados de haber sido los promotores del 
conflicto de Haymarket. Todos fueron condenados: dos a cadena perpetua, uno a 15 años de trabajos forzados, 
y cinco a la muerte en la horca. 
Esos sindicalistas, provenientes de sectores anarquistas, pasaron a ser conocidos como los "Mártires de 
Chicago". 
Después de los juicios, las empresas comenzaron paulatinamente a aceptar la jornada de 8 horas. 
Y En 1887, el nuevo gobernador de Illinois, el estado donde se encuentra Chicago, criticó el juicio realizado en 
el 86 y perdonó a los sindicalistas que se encontraban en prisión. 
En 1889, el congreso de París de la Segunda Internacional (una organización formada por partidos socialistas y 
de los trabajadores) acordó celebrar el Día Internacional del Trabajador el 1° de mayo, para conmemorar a los 
"Mártires". 
Fuente: La Nación 

 
#  De nuestros pintores costumbristas 

 
Frente al farallón 

Aldo Chiappe (1962) 

 
#  La Foto 

 
Las marismas*  del Parque Nacional de Doñana en el sur de España son el lugar de invernada más importante en Europa de aves 
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acuáticas, con más de medio millón de ejemplares. Cuenta además con varias especies endémicas de invertebrados y plantas acuáticas, 
y el sistema de charcas temporales más importante de Europa. 
Pertenecer a la lista de Patrimonio Mundial de la UNESCO. 
* Marisma es un ecosistema húmedo con plantas herbáceas que crecen en el agua. Una marisma es diferente de una ciénaga, que está dominada por 

árboles en vez de herbáceas.     
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